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от перВоГо лица

от имени Главы республики адыгея му-
рата каральбиевича кумпилова и депутатов 
Государственного совета – хасэ республи-
ки адыгея тепло и сердечно приветствую 
участников 38 конференции южно-россий-
ской  парламентской ассоциации на госте-
приимной и древней земле адыгеи. это за 
последнее время наша первая встреча в оч-
ном формате. прошедшие три конференции, 
которые охватили полтора года нашей дея-
тельности, из-за пандемии прошли  в режиме 
Вкс. казалось, что сложнее коронавирусных 
лет уже больше ничего не будет, но прошед-
ший период, связанный не только с сохране-
нием жизни и здоровья наших граждан, но и 
с началом специальной военной операции, 
потребовал от нас еще больше сплотиться, 
работать крепкой командой и решать перво-
очередные задачи, поставленные президен-
том россии. 

наш долг – активно использовать потен-
циал совместной нашей работы, потому что 
консолидация всех членов юрпа, как никог-
да приобретает особое значение для поиска 

XXXVIII конФеренция южно-российской парламентской ассоциации

УВажаемые 
коллеГи!
ДороГие
ДрУЗья!

Председатель ЮРПА,
Председатель Государственного Совета –

Хасэ Республики Адыгея В.И. Нарожный

конструктивных решений, направленных на 
совершенствование регионального, феде-
рального законодательства и реализацию 
основных положений послания президента 
российской Федерации Владимира Влади-
мировича путина Федеральному собранию 
рФ. 

сегодня у нас есть возможность в очном 
формате проработать насыщенную повестку 
дня конференции, в которой особое место за-
нимают вопросы, связанные со специальной 
военной операцией, обеспечением социаль-
но-экономической и продовольственной ста-
бильности, выполнением взятых социальных 
обязательств перед населением и другие.

Уверен, что выражаю общую точку зрения, 
наша работа будет плодотворной и полез-
ной для дальнейшего развития, укрепления 
межпарламентского сотрудничества, строи-
тельства правового гражданского общества в 
российской Федерации.

желаю всем крепкого здоровья, настой-
чивости в достижении поставленных целей и 
плодотворной конструктивной работы в рам-
ках 38 конференции юрпа!

Время диктует Векторы
законотВорчестВа и практической работы

в преддверии 38-й конференции юрпа, 
которая впервые за последние время 
пройдет в очном формате в г. майкопе, об 
основных темах предстоящего форума и о 
взаимодействии депутатов государственного 
совета – хасэ республики адыгея с органами 
исполнительной и муниципальной 
власти в решении актуальных вопросов 
«вестнику юрпа» рассказал председатель 
государственного совета – хасэ республики 
адыгея владимир нарожный.

– Уважаемый Владимир иванович, как бы Вы 
обозначили главный «вектор» законотворчества 
всех региональных парламентов юга россии и, со-
ответственно, предстоящей конференции юрпа?

– Главным «вектором» законотворчества всех регио
нальных парламентов Юга России, да и всей страны в 
целом, безусловно, является реализация основных по
ложений Послания Президента страны Федеральному 
Собранию Российской Федерации. 

с первых дней начала сво 
мы используем все свои 

возможности, чтобы вместе 
с главой республики адыгея 

муратом каральбиевчием 
кумпиловым в полном 

объеме решать вопросы 
различного характера
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от перВоГо лицаот перВоГо лица

В феврале текущего года Глава государства Влади
мир Владимирович Путин представил парламентариям 
и россиянам первое Послание после принятия важного и 
ответственного решения о начале специальной военной 
операции. В нем Президент обозначил четкую позицию 
по сложившейся внешнеполитической ситуации, опре
делил стратегические направления дальнейшего разви
тия страны, приоритеты внутренней политики и работы 
органов государственной власти субъектов страны, ко
торые включились в реализацию президентского По
слания в сфере своих полномочий. Мы все знаем, что 
без своевременного нормативного регулирования не 
обходится ни один государственный вопрос, ни одна 
инициатива – вне зависимости от сферы деятельности, 
к которым они бы относились, поэтому законодате
ли строят свою работу так, чтобы ключевые положения 
нашли отражение в законотворческой работе. В этих 
условиях долг членов ЮРПА – активно использовать по
тенциал совместной работы. Такой формат позволяет 

нам не только координировать деятельность региональ
ных парламентов, но и повышать доверие населения к 
органам представительной власти. Ведь главной целью, 
которую ставит перед собой Ассоциация, является ре
шение наиболее актуальных для избирателей проблем 
на уровне высшего органа законодательной власти Рос
сийской Федерации. 

Уверен, что в рамках Конференции 
мы вместе выработаем общие под
ходы к выполнению задач, требую
щих законодательной корректировки, 
особое внимание уделим ключевым 
вопросам Послания – это вывод рос
сийской экономики на новые рубежи; 
наращивание программы социаль
ноэкономического восстановления 
и развития новых субъектов РФ; ор
ганизация специальной программы 
льготного жилья для работников пред
приятий; сохранение рабочих мест; 
поддержка небольших компаний, се
мейных предприятий, лучших управ
ленческих команд, новых подходов к 
системе подготовки кадров; инвести
рование ЖКХ; расширение программы 
жилищных сертификатов для молодых 
ученых; подготовка специалистов ра
бочих профессий; обновление школ; 
развитие транспорта, коммуникаций, 
инфраструктуры и другие.  

– очень широкий спектр вопросов. но, навер-
ное, среди них есть и некая «генеральная» тема?

– Особое место среди вопросов повестки, конечно 
же, занимают вопросы, связанные со специальной во
енной операцией, поддержкой военнослужащих и их 
семей. Они же были центральными и в Послании Пре
зидента. В связи с этим на 37 конференции мы при
няли важное и своевременное решение о создании 
комиссии ЮРПА по вопросам социальной адаптации 
военнослужащих, делам ветеранов и патриотическому 
воспитанию. Уже в рамках 38 конференции комиссия 
начнет свою работу и рассмотрит ряд законодательных 
инициатив, касающихся СВО.

Поддерживая профессиональную связь с коллега
ми по ЮРПА, я знаю вклад парламентариев в решение 
вопросов СВО. Большое значение им придают и де
путаты Государственного Совета – Хасэ Республики 
Адыгея. С первых дней начала СВО мы используем все 
свои возможности, чтобы вместе с Главой Республики 
Адыгея Муратом Каральбиевчием Кумпиловым в пол
ном объеме решать вопросы различного характера. 

Сейчас боевые задачи в зоне специальной военной 
операции выполняют две с половиной тысячи урожен
цев Адыгеи. Среди них – добровольцы, военнослужа
щие по контракту, бойцы именного подразделения, 
которое впервые создано в республике и носит имя 
первого Героя Советского Союза из Адыгеи – Хусена 
Андрухаева. 

Республика сделала всё необходимое, чтобы обес
печить бойцов дополнительным снаряжением и обору
дованием. Регулярно в зону СВО отправляются грузы 

для наших бойцов, оказывается помощь и подшефным 
воинским частям, дислоцированным в Адыгее.

– У любого фронта должен быть крепкий тыл. 
расскажите, пожалуйста подробнее, что делается 
в республике адыгея в этом направлении?

– Вы правильно подметили. Тыл на самом деле дол
жен быть крепким и это должны ощущать наши бой
цы, находясь на передовой. Оглашая Федеральному 
Собранию РФ Послание, Президент призвал усилить 
меры поддержки семей погибших военнослужащих, 
ветеранов специальной военной операции, создав 
в кратчайшие сроки специальный государственный 
фонд «Защитники Отечества». Должен отметить, что 
в Адыгее уже проведена соответствующая работа по 
созданию филиала фонда, определен его кадровый 
состав. Буквально на днях коллектив будет работать в 
собственном отремонтированном здании – предостав
лять юридическую, психологическую, социальноме
дицинскую помощь, услуги адаптации, реабилитации 
и т.д. 

Работа будет проводиться по принципу одного 
окна, то есть все обратившиеся без лишней волокиты 
и бюрократии, без хождения по разным инстанциям 
смогут решать свои вопросы в одном месте. При этом 
каждое обращение до его выполнения будет сопрово
ждать социальный координатор.

Безусловно, все вопросы, связанные с оказани
ем поддержки земляков – участников СВО и их семей 
находятся на контроле у регионального оперативного 
штаба, возглавляемого Главой РА Муратом Каральби

в адыгее уже 
проведена 

соответствующая 
работа по созданию 

филиала фонда, 
определен его 

кадровый состав
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от перВоГо лицаот перВоГо лица

евичем Кумпиловым, муниципальных рабочих групп, 
куда входят и депутаты парламента. Мы в постоянном 
режиме оказываем им адресную помощь, решаем раз
личные вопросы. Посещение раненых бойцов в военных 
госпиталях, поздравление членов семей военнослужа
щих с различными праздничными датами (Новым годом, 
Днем матери, Международным женским днем) это тоже 
входит в круг нашей повседневной работы.

Должен сказать, что практика шефства над семьями 
наших военнослужащих – это не разовое мероприятие. 
Мы будем продолжать держать с ними самую тесную 
связь. К этому нас призывает в своем Послании Прези
дент страны. 

Совместно с Главой Адыгеи, Кабинетом Министров 
депутаты парламента в соответствии с поручениями 
Президента страны приняли широкий спектр мер под
держки для участников СВО и их семей. Были приняты 
республиканские законы, устанавливающие право на 
получение ими бесплатной юридической помощи, со
циальных услуг, проведения диагностических исследо
ваний, питания в образовательных организациях, со
держания детей в дошкольных заведениях; льгот в части 
уплаты транспортного налога, включения в льготную ка
тегорию для участия в программе социальной газифика
ции. Работа в этом направлении продолжается.

– к сожалению, боевые действия в любом ре-
гионе заставляют мирных жителей покидать свои 
дома, чтобы спасти здоровье и жизнь. Все регио-
ны юга россии после начала сВо столкнулись с 
огромным потоком беженцев. что делала и делает 
респуб лика адыгея, чтобы они не почувствовали 
себя здесь чужими и брошенными?

– Вы знаете, за столетие своей государственности 
многонациональный народ Адыгеи не раз демонстри
ровал умение понимать, сострадать, протягивать руку 
помощи тем, кто попал в беду. Эти жизненные постула
ты закладываются в наших детях с ранних лет, поэтому 
наше внимание к беженцам и переселенцам с террито
рий, где идут боевые действия, было особенным. Прак
тически сразу после вхождения республик Донбасса, 
Херсонской и Запорожской областей в состав России, 
Адыгея активно включилась в общую работу по под
держке новых регионов, куда было направлено более 
270 тонн гуманитарного груза в помощь жителям новых 
регионов.

Республика Адыгея оказывает подшефному Гени
ческому району Херсонской области помощь в реше
нии первоочередных задач: подготовка школ и детских 
садов, налаживание работы больниц и мобильных ме
дицинских бригад, помощь аграриям в организации 
производства и переработки, восстановление ин
фраструктуры и разрушенных домов, строительство 
детских площадок, наведение санитарного порядка. 
В прошлом году направили из республиканского бюд
жета 130 млн рублей. Глава РА вместе с депутатами и 
ответственными лицами республики лично посещают 
подшефный район с целью решения вопросов непо
средственно на месте. Медики республики в составе 
«Поезда здоровья» осмотрели более 10 тыс. пациен
тов, из них более 1300 детей, прооперировано более 
35 пациентов. Медицинской бригадой также проводи
лись осмотры и на дому. Сегодня в республике прожи
вает более 2 770 человек, которые вынужденно поки
нули Украину, а также Луганскую, Донецкую народные 
республики.

Все прибывшие граждане получают установленные 
для данной категории лиц меры социальной поддержки, 
им оказывается всестороння помощь по их адаптации. 
Помимо этого, в летних оздоровительных учреждениях 
республики в 2022 году побывало 500 детей из Гениче
ского района Херсонской области и ДНР.

Депутатами республиканского парламента направ
лено обращение в Министерство труда и социальной за
щиты Российской Федерации о рассмотрении возмож
ности урегулирования отдельных вопросов, связанных с 
социальной поддержкой граждан, вынужденно покинув
ших территории Украины, Донецкой Народной Респуб
лики и Луганской Народной Республики.

Речь идет о малоимущих гражданах, инвалидах, мно
годетных матерях, вдовах умерших участников ликвида
ции последствий катастрофы на Чернобыльской АЭС, 
которые сейчас сталкиваются с проблемами в части по
лучения тех мер государственной поддержки, которые 
они получали до прибытия в Российскую Федерацию. 
Парламентарии считают необходимым рассмотреть 
возможность применения мер социальной поддержки, 
предусмотренных действующим законодательством 
Российской Федерации для вышеназванной категории 
граждан.

В преддверии праздника Дня защитника Отечества 
депутаты вместе с жителями нашей республики стали 
участниками марафона Всероссийской благотворитель
ной акции «Все для Победы!», в которой Адыгея по сбору 
гуманитарной помощи среди субъектов страны занима
ет лидирующие позиции. Тогда тысячи россиян приняли 
участие в поистине всенародной акции с искренними 
пожеланиями и теплыми поздравлениями с праздником 
– Днем защитника Отечества, адресованными нашим 
бойцам. Это дорогого стоит!

– Впечатляющая работа. и сразу видно, что та-
кой опыт будет востребован коллегами из других 
регионов. Завершая наше интервью, прошу Вас, 
уважаемый Владимир иванович, сказать еще не-
сколько слов о предстоящей конференции юрпа. 
какой она будет?

– Приняв эстафету проведения 3738 Конференции 
ЮРПА от наших севастопольских коллег, мы осозна
ем всю важность возложенной на нас ответственно
сти. Проведение столь высокого форума – это важное 
общественнополитическое событие для республики, 
всех регионов ЮФО и для Российской Федерации в це
лом. Каждая новая встреча в рамках ЮжноРоссийской 
Парламентской Ассоциации имеет большое значение 
в совершенствовании взаимодействия федерального 
центра с регионами, в принятии решений, направлен
ных на дальнейшее социальное и экономическое раз
витие субъектов, защиту прав и интересов избирателей.  
38 Конференция пройдет в плановом режиме, в рамках 
российского законодательства, согласно Устава и Ре
гламента. Повестка, как всегда, обширна и многообраз

на, а спектр рассматриваемых проблем 
широк и актуален. Все, без исключения, 
инициативы, направлены на улучшение 
качества жизни российских граждан.

Уверен, что 38я Конференция при
даст новый импульс деятельности Южно
Российской Парламентской Ассоциации, 
послужит дальнейшему развитию меж
парламентского сотрудничества, укреп
лению основ федерализма российской 
государственности. Ну, и, конечно же, 
каждый наш гость сможет получить уни
кальную возможность увидеть красоты 
нашей Адыгеи, познакомиться с богатой 
историей, самобытностью народов, про
живающих в республике, побывать на ту
ристических объектах, которые сегодня 
принимают туристов из разных уголков 
нашей большой страны и посетить круп
ные туристические объекты, строящиеся 
в рамках национальных проектов. Будем 
рады нашей встречи!

Беседовал Андрей ЗАПАДОВ

парламентарии считают необходимым 
рассмотреть возможность применения 

мер социальной поддержки, предусмотренных 
действующим законодательством 

российской федерации для 
вышеназванной категории граждан
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игорь мартынов. 
повышение престижа педагогической 
профессии – вопрос очень важный
2023 год указом президента россии владимира путина объявлен годом педагога и наставника. 
в документе говорится, что это сделано «в целях признания особого статуса педагогических 
работников, в том числе осуществляющих наставническую деятельность». в астраханской 
области уже принят ряд мер поддержки для педагогов.

С января этого года для молодых педагогов, по
ступивших на работу в сельские школы, предоставле
на возможность получить единовременную выплату в 
размере 50 тыс. рублей без привязки к перечню обра
зовательных организаций, заключение трудового дого
вора с которыми дает право специалисту на получение 
материальной помощи. Закон вступил в силу с первого 
января. В 2023 году в бюджете области предусмотрено  
10 млн рублей на 200 человек. Все это – молодые кадры, 
необходимые в сельских школах.

Также молодые педагоги могут получить «подъем
ные» в 1 млн рублей по программе «Земский учитель». В 
этом году на данную программу в бюджете запланиро
вано три миллиона рублей.

Введена доплата за классное руководство в размере 
5000 рублей. Причем она распространена не только на 
работников школ, но и на кураторов в средних специ
альных учреждениях образования.

Предоставляется  ежемесячная компенсация расхо
дов на оплату жилого помещения, электрической энер
гии, отопления в размере 1974,61 рубля. Пенсионерам 
со стажем работы не менее 10 лет, проживающим в 
сельских населенных пунктах и имеющим среднедуше
вой доход семьи (доход одинокого гражданина) ниже 

полуторной величины прожиточного минимума в рас
чете на душу населения, предоставляется ежемесячное 
пособие на оплату жилого помещения и коммунальных 
услуг в размере 1450,72 рублей.

Не остались без внимания и наставники. В феврале 
2022 года постановлением Правительства РФ в пере
чень педагогических должностей внесена должность 
«советник директора по воспитанию и взаимодействию 
с детскими общественными объединениями». С 1 сен
тября во всех образовательных организациях введена 
данная должность. В 2022 году в бюджете региона на 
финансовое обеспечение мер по обеспечению деятель
ности советников директора по воспитанию и взаимо
действию с детскими общественными объединениями 
в муниципальных образовательных организациях были 
предусмотрены бюджетные ассигнования в размере 
10,8 млн руб. (10438,23 тыс. рублей – федеральный 
бюджет, 322,83 тыс. рублей – бюджет Астраханской об
ласти). На 2023 год – 34 млн рублей (33037,0 – феде
ральный бюджет, 1021,76 – бюджет Астраханской обла
сти).

За особые успехи в труде педагогическим работни
кам на федеральном уровне установлены государствен
ные премии. Так, учреждена премия лучшим учителям 

за достижения в педагогической дея
тельности. Она присуждается ежегод
но ко Дню учителя по результатам кон
курса, проводимого среди учителей 
образовательных организаций, реа
лизующих образовательные програм
мы начального общего, основного об
щего и среднего общего образования. 
В конкурсе могут участвовать учителя, 
педагогический стаж которых не ме
нее трех лет. Размер премии за дости
жения в педагогической деятельности 
составляет 200 тыс. рублей.

Еще одна федеральная награда – 
для лучших преподавателей в обла
сти музыкального искусства. Предус
матривается 100 премий по 500 тыс. 
руб лей для преподавателей, работающих в организаци
ях дополнительного образования, и 50 премий по 1 млн 
рублей для преподавателей в учреждениях среднего и 
высшего образования.

Председатель Думы Астраханской области Игорь 
Мартынов отметил, что в бюджете Астраханской обла
сти на 2023 год на сферу образования заложено более 
13 млрд рублей. «Повышение престижа педагогической 
профессии – вопрос очень важный. Подход к решению 
может быть только комплексным – меры социальной 
поддержки, условия труда и, конечно, общественный 
статус учителей. Со своей стороны мы готовы к любым 
предложениям и введению законодательных новаций, 
направленных на дополнительную поддержку педаго
гов», – отметил Игорь Александрович.

астраханские ЗаконоДатели преДложили 
Внести иЗменения В Земельный коДекс
Депутаты Думы Астраханской области направили в 

Государственную Думу проект федерального закона  
«О внесении изменения в статью 39.14 Земельного ко
декса Российской Федерации» с целью совершенство
вания порядка предоставления гражданам в безвоз
мездное пользование земельных участков для индиви
дуального жилищного строительства без проведения 
торгов.

В настоящее время в соответствии со статьей 39 Зе
мельного кодекса Российской Федерации гражданам 
для индивидуального жилищного строительства предо
ставляются земельные участки в безвозмездное поль
зование. Порядок предоставления гражданам в безвоз
мездное пользование земельных участков, находящих
ся в государственной или муниципальной собственно
сти также установлен Земельным кодексом. При этом 
Земельным Кодексом предусмотрено проведение про

цедуры опубликования извещения о предоставлении 
земельного участка и, при появлении иных претенден
тов на испрашиваемый земельный участок, проведение 
по нему аукциона.

Председатель Думы Астраханской области Игорь 
Мартынов отметил: «Последующее использование та
кого земельного участка гражданином не приводит к 
получению им доходов, соответственно конкурентная 
процедура предоставления такого земельного участка 
– излишняя. Законопроектом предлагается устранить 
правовую неопределенность в порядке применения 
этих норм Кодекса».

В «нулевом чтении» инициатива астраханских пар
ламентариев была поддержана профильной комиссией 
Совета законодателей Российской Федерации при Фе
деральном Собрании.

В астраханской области принят Закон о 
патриотическом Воспитании

Депутатский корпус поддержал законопроект, вне
сенный Губернатором Астраханской области Игорем 
Бабушкиным «Об отдельных вопросах патриотического 
воспитания граждан в Астраханской области».

В настоящее время в Российской Федерации нет 
единого законодательного акта, регламентирующего 
патриотическое воспитание. Данное направление ре
гулируется отдельными профильными федеральными 
законами: «О воинской обязанности и военной службе», 
«Об образовании в Российской Федерации», «О моло
дежной политике в Российской Федерации». Вместе с 
тем обострение внешнеполитической ситуации, усиле
ние межгосударственных противоречий, попытки раз
рушения традиционных ценностей, искажения мировой 
истории, – все это требует оперативного реагирования 
со стороны органов государственной власти. Патрио

тическое воспитание, в новых реалиях, 
должно способствовать дальнейшему 
укреплению российской государствен
ности и консолидации общества, обес
печивать идейную и идеологическую 
основу наращивания экономической и 
политической мощи России.

В ряде регионов уже приняты за
коны о патриотическом воспитании 
граждан, которые устанавливают цели, 
задачи, принципы патриотической ра
боты и механизмы ее реализации. Те
перь такой закон действует и в Астра
ханской области.
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соВет ЗаконоДателей россиисоВет ЗаконоДателей россии

в санкт-петербурге 
прошло заседание совета законодателей

28 апреля в Таврическом двор
це СанктПетербурга прошло засе
дание Совета законодателей при 
Федеральном Собрании Россий
ской Федерации.

Перед участниками заседания 
выступил Президент РФ Владимир 
Путин.

Провели заседание сопред
седатели Совета законодателей 
– Председатель Государственной 
Думы Вячеслав Володин и Предсе
датель Совета Федерации Вален
тина Матвиенко. 

Члены Совета законодателей 
обсудили вопросы социальной 
поддержки участников специаль
ной военной операции и членов 
их семей в контексте реализации 
Послания Президента РФ Феде
ральному Собранию от 21 февра
ля 2023 года, а также состояние 
межбюджетных отношений и их 
использование в качестве инстру
мента обеспечения финансовой 

на заседании обсуждались вопросы социальной 
поддержки участников специальной военной 
операции и членов их семей, а также состояние 
межбюджетных отношений и их использование 
в качестве инструмента обеспечения финансовой 
стабильности и социально-экономического 
развития регионов в новых условиях

стабильности и социальноэконо
мического развития регионов в но
вых условиях.

Председатель Государствен
ной Думы Вячеслав Володин, от
крывая заседание Совета законо
дателей, подчеркнул, что парла
ментаризм «развивается вместе 
со страной, повышается полити
ческая культура».

«Сегодня на рассмотрение 
мы вынесли темы, которые вол
нуют всех. От нас многое зави
сит: насколько эффективно будут 
решаться вопросы, связанные с 
оказанием социальной помощи 
участникам специальной военной 
операции, их семьям, реализацией 
Послания Президента и, конечно, 
межбюджетными отношениями», – 
сказал Вячеслав Володин.

«Мы с вами в этом зале соби
раемся с участием депутатов Госу
дарственной Думы, руководителей 
фракций, председателей коми

тетов, руководства Совета Феде
рации», – напомнил он. Также в 
работе Совета законодателей при
нимают участие коллеги из Прави
тельства РФ.

«Хочется особо подчеркнуть, 
что – когда речь идет о развитии 
парламентаризма – развивались 
наши отношения с исполнительной 
властью. От конфликтов, эпатажа, 
склок мы вышли на конструктив
ный разговор. И надо сказать, что, 
самое главное, сегодня никто уже 
не перекладывает ответственность 
друг друга», – подчеркнул Вячес
лав Володин.

По словам Председателя ГД, 
депутаты дискутируют, спорят с 
Правительством, но «при этом 
[мы] находим решения, за которые 
потом не стыдно». 

«Главная отличительная черта 
Совета законодателей – то, что в 
его работе принимают участие все 
региональные законодательные 
собрания», – напомнил Вячеслав 
Володин.

«Нам важно также строить диа
лог на постоянной основе с регио
нальными законодательными соб
раниями. И в этом году вы видите, 
что все ключевые вопросы, связан
ные с рассмотрением в Государ
ственной Думе, мы обязательно 
сверяем с вами», – сказал Пред
седатель ГД, добавив, что депута
ты региональных законодательных 
собраний в режиме видеоконфе
ренцсвязи имели возможность 
участвовать в отчете Правитель
ства, Центрального банка, Счет
ной палаты, «правительственных 
часах».

поДДержка УчастникоВ 
специальной Военной 

операции и их семей
Председатель Совета Федера

ции Валентина Матвиенко обрати
ла внимание на проблему проведе
ния медикосоциальной эксперти
зы и получения инвалидности. По 
ее словам, есть случаи, когда ра
неные бойцы, вернувшиеся с СВО, 
пытаются оформить положенные 
им льготы, а «их документы по пять 
раз заворачивают изза непра
вильной запятой».

Она также заявила, что нельзя 
превращать помощь семьям участ
ников СВО в формальность и, «что 
еще хуже, в пиар». «Когда близким 
наших героев, семьям погибших 
вместо реальной помощи дарят 
совершенно неуместные подарки: 
полотенца, конфеты, шампуни, – 
все это снимают на камеру и потом 
отчитываются в соцсетях, ничего, 
кроме справедливого возмущения 
у наших граждан [это] не вызыва
ет», – подчеркнула она. 

«учитывая, что у нас 
вопросами протезирования 
занимается министерство 
труда и социальной защиты, 
было бы правильно на этом 
также сделать акцент в 
адрес присутствующего 
здесь министра – что много 
замечаний к работе по 
протезированию и вообще 
разработка протезов желает 
лучшего», – отметил вячеслав 
володин.

Кроме того, Валентина Мат
виенко призвала распространять 
на федеральный уровень лучшие 
региональные практики поддерж
ки военнослужащих и их семей. 
Также Председатель Совета Фе
дерации призвала Минздрав и 
Минтруд вместе с Минобороны 
посмотреть, какие медицинские 
средства и предметы сегодня не
обходимы военным во время их 
реабилитации: протезы, костыли, 
коляски. 

Председатель Комитета по обо
роне Андрей Картаполов подчерк
нул, что, несмотря на принадлеж
ность парламентариев к разным 
политическим фракциям, позиция 
по вопросам обороноспособности 
страны едина. 

Андрей Картаполов обратил 
внимание на то, что сегодня суще
ствует проблема, когда государ
ственные и муниципальные меди
цинские организации отказывают 
мобилизованным в оказании помо

Совет законодателей обсудил 
вопросы социальной поддержки 
участников специальной военной 

операции и членов их семей
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Временный лаГерь В 
красноперекопске

щи в рамках ОМС. Он предложил 
внести соответствующие изме
нения в законодательство, чтобы 
действие полиса ОМС мобилизо
ванных не приостанавливалось в 
связи с призывом.

Председатель Комитета по тру
ду, социальной политике и делам 
ветеранов Ярослав Нилов заявил, 
что «самое главное для нас – по
нять, как строить свою работу так, 
чтобы человек имел возможность 
достучаться до нас: человек, ко
торый воюет, каким бы статусом 
он ни обладал, человек, который 
остался на гражданке и его род
ственник воюет или пострадал».

ярослав нилов подчеркнул, 
что государственная дума 
консенсусно и оперативно 
принимает законы, 
направленные на поддержку 
участников сво и членов их 
семей.

Также он отметил, что вопрос 
обеспечения инвалидов техниче
скими средствами реабилитации 
стоит не первый год. Парламента
рий добавил, что важно, чтобы по
страдавшие участники СВО были 
обеспечены качественными отече
ственными ТСР.

В качестве удачного примера 
он привел Томский университет, на 
базе которого подготовлен специ
альный модуль психологической 
помощи участникам СВО: предо
ставляется соответствующая под
держка, а также даются консульта
ции по профориентации и трудо
устройству.

качестВо поДГотоВки 
меДицинских каДроВ

Министр здравоохранения РФ 
Михаил Мурашко в своем высту
плении на Совете законодателей 
также рассказал о мерах, которые 
приняты и готовятся ведомством 
по лечению и реабилитации участ
ников специальной военной опе
рации. 

льГоты 
Для УчастникоВ сВо 

при постУплении В ВУЗы
В ходе обсуждения был затро

нут вопрос и о системе преферен
ций для участников специальной 
военной операции при поступле
нии в вузы.

«У нас парадоксальная ситуа
ция сложилась: если ты волонтер, 
тебе добавляют два балла при по
ступлении в вуз, если в армии от
служил – на общих основаниях, 
если участвуешь в СВО – тоже нет 
никаких решений, – обратился к 
профильному министру Предсе
датель Государственной Думы Вя
чеслав Володин. – Тот, кто пошел 
защищать Родину, должен знать: 
Родина за ним, она и его защитит, 
она защитит членов семей, она 
сделает все для того, чтобы он 
получил образование, потом про
фессию, был востребован. Ребята 
возвращаются. Они должны быть 
уверены, что будут востребованы».

Министр науки и высшего обра
зования Валерий Фальков заявил, 
что вузы охотно идут навстречу при 
принятии социальных решений в 
отношении членов семей военно
служащих. 

Кроме того, он проинформиро
вал об оказании психологической 
помощи участникам СВО на базе 
вузов. 

«при поддержке рао мы 
повышаем компетенции 
вузовских психологических 
служб», – уточнил валерий 
фальков. 

По словам Вячеслава Володи
на, «ни один вуз, где открыты ме
дицинские факультеты, не обла
дает базой, необходимой для под
готовки специалистов: нет своих 
клиник, нет кафедр в больницах, да 
попросту нет научной базы, потому 
что научные кадры готовятся деся
тилетиями».

Он предложил принять решение 
о том, что вопросы открытия меди
цинских специальностей в высших 
образовательных учреждениях 
должны определять специа листы 
Министерства здравоохранения.

ситУация В Домах 
престарелых

Также в ходе заседания Вячес
лав Володин призвал вниматель
нее отнестись к проблемам в до
мах престарелых.

Председатель ГД обратил вни
мание контрольнонадзорных ор
ганов на то, что там не хватает пам
персов для лежачих пенсионеров, 
при этом с них еще и удерживают 
часть пенсии.

«возьмите и проанализируйте, 
но без встречи, без разговора 
у вас просто не будет 
объективной картины. 
вдумайтесь: мы же тоже 
можем там оказаться и будем 
лежать без памперса», – 
призвал вячеслав володин.

Работы, как он отметил, непо
чатый край.

ГД РФ

Вячеслав Володин, в свою оче
редь, обратил внимание Министра 
на вопрос нехватки квалифициро
ванных медицинских кадров и ка
чества их подготовки.

«у нас огромный дефицит 
медицинских кадров. но 
есть еще вопрос не менее 
важный – качество подготовки 
специалистов. бывшие 
педагогические институты 
стали университетами, и в 
этих университетах начали 
открывать медицинские 
факультеты», – обратил 
внимание председатель гд.
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На встречу с главой государства, приуроченную ко 
Дню российского парламентаризма, были приглашены 
председатели Совфеда и Госдумы Валентина Матви
енко и Вячеслав Володин, сенаторы, депутаты Госу
дарственной Думы, члены Правительства, руководите

владимир путин выступил 
перед законодателями 
российской федерации

ключевым событием последнего 
дня работы совета законодателей 
стало выступление президента 
россии владимира путина. 

ли законодательных органов власти субъектов РФ.  В 
их числе – председатель ЗСК Юрий Бурлачко.

Обращаясь к присутствующим, Владимир Путин 
отметил – в парламентской повестке прошлого и те
кущего года важнейшее, центральное место занимали 
вопросы обеспечения специальной военной операции, 
поддержки оборонной промышленности, социальной 
и правовой защиты военнослужащих, добровольцев, 
тех, кто был призван по мобилизации.

При этом глава государства подчеркнул, что сдела
но пока не все.

«целый ряд новых мер по поддержке 
участников спецоперации и их семей 
предложен парламентской рабочей группой – 
и конечно, его нужно проработать», – 
сказал президент.

Говоря о перспективах развития страны, Влади
мир Путин подчеркнул, что в условиях экономической 
агрессии Запада парламенту, Правительству, всем ре
гиональным и местным органам власти нужно действо
вать четко и быстро, работать как одна сплочённая, 
слаженная команда.

«наша задача – не приспособиться, не 
переждать период сложностей, вызовов и 
внешнего давления, а создать базу, основу 
для долгосрочного, независимого, успешного 
развития нашей страны. для укрепления ееё 
суверенитета во всех составляющих: в политике 
и экономике, науке и технологиях, образовании и 
культуре – с опорой прежде всего на внутренние 
ресурсы, естественные преимущества, 
мощнейший созидательный потенциал нашего 
многонационального народа», – заключил глава 
государства.

Своими впечатлениями от встречи поделился руко
водитель Законодательного Собрания Краснодарско
го края.

«нельзя не согласиться со словами президента 
о том, что в нынешних условиях все органы 
власти должны работать как единая команда. 
ведь стратегические вопросы развития нашей 
стране придется решать самостоятельно, 
опираясь на собственные ресурсы. и 
определенные успехи в плане обеспечения 
стабильности экономики, как сказал владимир 
владимирович, у нас уже есть. по его словам, 
даже те международные организации, которые 
не хотели бы показывать перспективы ее 
роста, вынуждены были это признать. в этой 
связи парламентариям всех уровней предстоит 
создавать базу для долгосрочного развития 
россии, которая должна отвечать вызовам 
сегодняшнего дня и требованиям времени. мы 
к этому готовы», – прокомментировал юрий 
бурлачко.

www.kubzsk.ru
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Za мир

севастополь совершенствует меры 
поддержки участников сво и членов их семей

дополнительные выплаты, льготные социальные 
программы, бесплатные земельные участки, 
решение бытовых вопросов – все это и ряд других 
преференций севастопольские парламентарии 
предусмотрели на законодательном уровне.

В конце прошлого года Законо
дательным Собранием города Сева
стополя принят региональный закон 
«О социальной поддержке участни
ков специальной военной операции, 
членов их семей и членов семей по
гибших (умерших) участников специ
альной военной операции в городе 
Севастополе и о внесении изменений 
в некоторые законодательные акты 
города Севастополя». 

Над документом работала коман
да, которая объединила группу депу
татов и представителей регионально
го Правительства во главе с Губерна
тором города Севастополя. 

– К моменту появления нашего за
конопроекта в Севастополе уже дей
ствовали некоторые меры поддержки 
военнослужащих. Например, всем 
участникам и мобилизованным назна
чалась дополнительная единовремен
ная выплата в размере 200 тыс. руб. 
Обсудив уже действующие меры под
держки, мы решили, что нужна систе
ма, которая позволит окружить внима
нием и заботой не только защитников 
Родины, но и их жен, детей, а также 
родителей, – рассказал Председатель 
Законодательного Собрания города 
Севастополя Владимир Немцев.

Спикер севастопольского парла
мента подчеркнул, что работа над до
кументом шла кропотливая. 

– Обсуждали каждый пункт, каж
дую деталь. По отдельным вопросам 
были горячие споры, но не потому, что 
ктото был против. Причина была одна 
– принять рабочий документ, чтобы 

каждый, кто попадает под действие 
этого закона мог воспользоваться по
ложенными льготами, – отметил Вла
димир Немцев. 

Закон устанавливает такие меры 
поддержки участникам СВО: выделе
ние земельного участка, компенса
цию расходов на оплату жилого поме
щения и оплату коммунальных услуг в 
размере 50% платы, бесплатный про
езд на всех видах городского транс
порта, помощь в трудоустройстве, 
приём детей в государственные об
разовательные организации во внео
чередном порядке, обеспечение де
тей бесплатным питанием в школах, 
приём на обучение за счёт средств 
регионального бюджета в профессио
нальные образовательные организа
ции города.

– Наш законопроект работает. И 
сами участники СВО, и члены их семей 
активно обращаются за положенными 
им льготами. Вместе с тем, продол
жают поступать предложения по по
воду совершенствования некоторых 
положений нормативноправового 
акта. Наш закон живой, и мы посто

янно над ним работаем. Уже в марте 
этого года мы внесли ряд изменений 
в документ. Признали участниками 
СВО экипаж спасательного буксирно
го судна «СБ739 Спасатель Василий 
Бех», который выполнял задачи в зоне 
спецоперации. Ещё одно изменение 
касалось мер поддержки в отношении 
пасынков, падчериц, усыновленных 
или находящихся под опекой и попе
чительством детей участников СВО. 
Уточнили положение по компенсации 
расходов на оплату коммунальных ус
луг для тех участников специальной 
военной операции, которые уже име
ют звание ветерана боевых действий. 
Пока федеральный закон в этой части 
не принят, мы обеспечиваем им льготу 
на региональном уровне, – сказал гла
ва севастопольского парламента. 

Также утверждён образец справ
ки, подтверждающей участие в СВО 
или обеспечение выполнения боевых 
задач. По этому вопросу были обра
щения жён участников СВО, которые 
не могли получить документы, под
тверждающие участие их мужей в 
спецоперации, так как данные сведе
ния касаются соблюдения служебной 
тайны. Совместно с Черноморским 
флотом и Минобороны разработана 
форма справки, на основании которой 
можно оформить меры поддержки. 
Данная справка добавлена в перечень 
документов, которые установлены за
коном. 

– Помимо льгот и преференций, 
закреплённых на законодательном 
уровне, помощь участникам СВО ока
зывают многие севастопольцы. Наши 
горожане плетут маскировочные сети, 
делают окопные свечи, готовят сухие 
продуктовые наборы. Каждую неделю 
в зону боевых действий отправляется 
гуманитарный груз и для наших за
щитников, и для жителей освобож
дённых территорий. В нашем городе 
огромное количество людей, добро
вольно решивших помогать тем, кто в 
этом нуждается. И это дорогого стоит. 
Ведь только так, все вместе, плечом к 
плечу мы можем приблизить нашу по
беду, – сказал Владимир Немцев.

в республике адыгея 18-19 мая 
состоялась XXXVIII конференция южно-российской 

парламентской ассоциации. 
мероприятие провел председатель государственного совета – 

хасэ республики адыгея владимир нарожный.

заключительная встреча парламентариев 
юга россии прошла с участием сенатора от 
республики адыгея александра наролина, 
депутатов государственной думы рф 
каплана панеша и мурата хасанова, главного 
федерального инспектора аппарата полпреда 
президента в юфо по ра сергея дрокина, 
руководителя администрации главы ра 
владимира свеженца.

В ходе пленарного заседания рассмотрено и одоб
рено 70 инициатив, подготовленных парламентами 
регионов – участников ЮРПА. Законодательные пред
ложения по улучшению системы здравоохранения и 
образования, совершенствованию бюджетного про
цесса и системы налогообложения, сферы ЖКХ и эко
логической безопасности стали предметом обсужде
ния законодателей. Особое место заняли вопросы, 
направленные на обеспечение дополнительных мер 
социальной поддержки отдельным категориям граж
дан, в том числе военнослужащим и членам их семей, 
а также пакет предложений по развитию промышлен
ности и инвестиционной сферы.

Всецело поддержаны парламентариями Юга Рос
сии предложения Государственного Совета – Хасэ 
Рес публики Адыгея, направленные на улучшение си
стемы организации обеспечения лекарственными 
средствами, совершенствование федеральных ос
новных общеобразовательных программ по гумани
тарным предметам. В обращениях также актуализи
рованы вопросы обеспечения жильем молодых семей, 

вовлечения в оборот земель сельскохозяйственного 
назначения и развитие мелиоративного комплекса РФ 
и др.

Напомним, первое заседание Комиссии ЮРПА по 
вопросам социальной адаптации военнослужащих, 
делам ветеранов и патриотическому воспитанию так
же состоялось в рамках XXXVIII Конференции Ассоциа
ции. Ее председателем избран руководитель комите
та Законодательного Собрания Краснодарского края 
по военным вопросам, общественной безопасности, 
воспитанию допризывной молодежи и делам казаче
ства Герой Российской Федерации Евгений Шендрик, 
заместителем председателя избран Адам Мугу – зам
руководителя комитета Государственного Совета – 
Хасэ Республики Адыгея по законодательству, закон
ности и вопросам местного самоуправления.

Подводя итоги форума, Владимир Нарожный еще 
раз поприветствовал коллег от имени Главы Адыгеи 
Мурата Кумпилова, поблагодарил за продуктивную 
работу в рамках заседаний комитетов и комиссии. Он 
отметил, что за время своего существования ЮРПА 
убедительно доказала востребованность, завоевала 
высокий авторитет, прочно вписалась в структуру мно
гогранных связей субъектов Российской Федерации, 
входящих в Южный федеральный округ. Он подчерк
нул, что решения, принимаемые ЮжноРоссийской 
Парламентской Ассоциацией, реально способству
ют повышению эффективности законотворческого 
процесса, выработке общих подходов к проведению 
реформ и решению проблем социальной политики. 
Многие законодательные предложения, выдвинутые 
ЮжноРоссийской Парламентской Ассоциацией, как 
отметил спикер, были поддержаны федеральными ор
ганами, стали федеральными нормативными актами 
или явились поводом принятия тех или иных решений.

вестник  юрпа
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– Я уверен, что депутаты и впредь будут счи
тать приоритетным реальное повышение жизненно
го уровня народа, улучшение его благосостояния. 
А деятельность ЮжноРоссийской Парламентской 
Ассоциа ции, ее значительный потенциал будут на
правлены на правовое обеспечение экономического 
и социального взаимодействия республик, краев и 
областей Юга России, эффективное интеграционное 
строительство, – заключил Владимир Нарожный.

По предложению председателя Государственного 
Совета Республики Крым Владимира Константинова 
парламентарии проголосовали за вступление в со
став ЮРПА в качестве ассоциированных членов за
конодательных органов новых регионов России – До
нецкой Народной Республики, Луганской Народной, 
Запорожской и Херсонской областей.

Также в ходе конференции состоялась церемония 
награждения за активную и плодотворную деятель
ность в ЮжноРоссийской Парламентской Ассоциа
ции и внесенный существенный вклад в укрепление 
связей между законодательными органами субъектов 
Российской Федерации, входящих в состав ЮРПА, 
депутатов – членов делегаций ЮРПА, а также сотруд
ников аппаратов парламентов – за существенный 
вклад в организацию деятельности Ассоциации.

Встречу завершила церемония передачи полно
мочий председателя ЮжноРоссийской Парламент
ской Ассоциации. Флаг ЮРПА принял руководитель 
Думы Астраханской области Игорь Мартынов.

В рамках XXXVIII Конференции ЮРПА состоялось 
подписание соглашения о межпарламентском со
трудничестве между Законодательным Собранием 
города Севастополя и Думой Астраханской области. 
Подписи под документом поставили спикер Игорь 
Мартынов и Председатель Законодательного Собра
ния города Севастополя Владимир Немцев.

В соглашении отмечено, что «стороны выражают 
стремление развивать межпарламентские связи и 
обмениваться опытом парламентской деятельности 
на принципах равенства, взаимного уважения и пар
тнерства».

Сотрудничество предполагает обмен текстами 
принятых и находящихся на рассмотрении законов 
и планами законотворческой деятельности; прове
дения совместных депутатских слушаний, встреч, 
консультаций, переговоров по вопросам законотвор
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ческой деятельности; обмен опытом по организации 
мониторинга федерального законодательства, зако
нодательства города Севастополя и законодатель
ства Астраханской области.

"Мы давно взаимодействуем и с Астраханской об
ластью, и с депутатским корпусом. Подписание этого 
соглашения даст дополнительный импульс, откроет 
новые возможности для сотрудничества, для укрепле
ния наших регионов, где традиционно развиваются 
такие отрасли как судоремонт, судостроение, туризм 
– у нас патриотический, в Астрахани – экологический, 
связанный с рыбной ловлей. Уверен, что наши связи 
будут расширяться, что, конечно, будет способство
вать улучшению качества жизни наших граждан", – 
сказал Председатель севастопольского парламента 
Владимир Немцев.

"Уверен, что наше взаимодействие будет продол
жаться не только в рамках ЮРПА, не только в рамках 
Совета законодателей при Федеральном Собрании, 

но будем взаимодействовать между двумя законо
дательными органами двух субъектов Российской 
Федерации, основываясь на данном соглашении", – 
отметил Председатель Думы Астраханской области 
Игорь Мартынов.
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– Межхозяйственная оросительная сеть, находящая
ся в ведении Волгодонского филиала, включает в себя 
Большовскую, Донскую и Цимлянскую оросительнооб
воднительные системы. Источниками орошения для них 
являются Донской магистральный канал, НижнеДонской 
магистральный канал и Цимлянское водохранилище. 
Рос товская область находится в аридной засушливой 
зоне, поэтому мелиорация здесь – это основной инстру
мент обеспечения высоких урожаев, соответственно, и 
экономического роста сельского хозяйства региона. На 
большей части орошаемых земель Волгодонского фи
лиала систему мелиорации ввели в эксплуатацию еще в 
1960 годах. Я родился в семье мелиораторов. Так сложи
лось, что те каналы, которые строил мой дед, трудивший
ся экскаваторщиком на «Драглайне», а в последующем 
эксплуатировал мой отец, сегодня находятся в зоне моей 
ответственности. Среди крупнейших партнеров можно 
назвать такие предприятиярисоводы, как ООО «Мелио
ратор» (1493 га), АО «Родник» (737 га), КФХ Исаев В.В. 
(621 га), СПК «Большовский» (400 га), ООО «Лада» (200 
га). Также филиалом осуществляется подача воды ово
щеводам на общую площадь 1500 га. Договорные обяза

волгодонский филиал фгбу «управление 
«ростовмелиоводхоз» – работаем на перспективу

Вадим Толоконников, и.о. директора Волгодонского 
филиала ФГБУ «Управление «Ростовмелиоводхоз» 

«целевым приоритетом для сотрудников 
волгодонского филиала, является 
сохранение и восстановление на 
современном инженерно-техническом 
уровне имеющегося мелиоративно-
водохозяйственного фонда, а также 
повышение эффективности использования 
потенциала мелиорированных земель».

Вадим Толоконников

тельства в 2022 году были выполнены в полном объеме, 
по предварительным подсчетам 2023 год принесет уве
личение площади орошаемых земель. 

Ключевую роль в работе филиала, безусловно, игра
ют кадры. Штатная численность сотрудников составляет 
109 человек. В последние годы обновился и омолодился 
состав сотрудников (в возрасте до 40 лет работает 19 че
ловек). Так же трудится большое количество ветеранов 
производства со стажем работы в филиале более 30 лет. 
За 2022 год по различным программам и направлениям 
подготовлено 37 человек, а двое сотрудников обучают
ся по целевой программе в НИМИ имени А.К. Кортунова 
ДонГАУ. 

Мы видим, что в последние годы и государство, и 
предприятия АПК реализуют проекты по развитию ме
лиорации. Это не может не радовать, ведь потенциал 
земель используется только на 2530%. И, отмечая День 
мелиоратора, хочется пожелать нашим коллегам как в 
Ростовской области, так и во всем южном регионе по
стоянного внимания со стороны государства, нацелен
ного на перспективу развития и обновления нашей от
расли, повышения престижа профессии мелиоратора.
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На сегодняшний день мелио
рируемые площади в Донском 
крае расположены на площади 
265,6 тыс. га. Площадь орошае
мых земель составляет 238 тыс. га, 
протяженность магистральных ка
налов – 1600 км, сбросной кол
лекторнодренажной сети – 800 
км. Подачу воды производят  
102 насосные станции. Эксплуата
цию и содержание осуществляют  
13 филиалов учреждения. Дожде
ванием поливается 186,9 тыс. га, на 
рисовые чеки  приходится 41 1 тыс га, 
капельное орошение составляет по
рядка 6 тыс. га, лиманы – 4,0 тыс. га.

ФГБУ «Управление «Ростов
мелиоводхоз» является активным 
участником реализации государ
ственной программы эффективного 
вовлечения в оборот земель сель
скохозяйственного назначения в 
Рос товской области, а также активно 
участвует в техническом перевоору
жении мелиоративных сетей в хозяй
ствах сельхозтоваропроизводите

необходимо активизировать усилия 
по вовлечению в оборот орошаемых земель

Директор ФГБУ Управление 
«Ростовмелиоводхоз» 
Дмитрий Берлизов

4 июня в россии отмечают профессиональный 
праздник – день мелиоратора. о современном 
состоянии мелиорации в ростовской области 
рассказал директор фгбу «управление 
«ростовмелиоводхоз» дмитрий берлизов

лей. Федеральные и региональные 
программы нацелены на расширение 
мелиорируе мых площадей, внедре
ние современного оборудования и 
новых технологий, повышающих от
дачу с каждого орошаемого гектара.  
В соответствии с планом мероприя
тий («дорожной картой») по оздоров
лению и развитию водохозяйственно
го комплекса реки Дон продолжается 
реконструкция главной мелиора
тивной артерии Ростовской области 
– Донского магистрального канала 
который был построен 70 лет назад. 
Эти работы ведутся с 2006 года и вы
полняются в строгом соответствии с 
планом, все выделенные средства из 
федерального и регионального бюд
жетов осваи ваются в полном объеме.

В последние годы постоянно об
новляется и молодеет кадровый со
став донской мелиорации – как в ап
парате управления, так и в филиалах. 
Повышается уровень квалификации 
специалистов всех уровней за счет 
курсовой подготовки и получения об
разования в профильных вузах. 

В подразделения регулярно по
ступает новая техника, осуществля
ется реконструкция и ремонт кана

лов, гидротехнических сооружений,  
административных и производствен
ных объектов. Расширяется круг услуг 
и работ, выполняемых подразделе
ниями учреждения в рамках принося
щей доход деятельности. В повсед
невной деятельности активно вне
дряются передовые методы работы, 
используется высокотехнологичное 
оборудование. В частности, произво
дится зондирование орошаемых зе
мель с использованием космической 
съемки. Осуществляются природоох
ранные мероприятия: для восстанов
ления биоресурсов учреждение обе
спечивает ежегодный выпуск молоди 
рыб в водоемы донского бассейна.

В настоящее время на Дону в раз
гаре поливной сезон. В 2023 году 
ожидается увеличение площади оро
шения. Запасы воды в Цимлянском 
водохранилище хорошие, и малово
дье Ростовской области в текущем 
году не угрожает. Донские мелиора
торы готовы выполнить все свои до
говорные обязательства в полном 
объеме. 

Хочется поздравить всех работ
ников мелиорации с нашим про
фессиональным праздником – Днем 
мелиоратора,  пожелать здоровья, 
счастья и благополучия их близким, 
а также удачного сезона и высоких 
производственноэкономических 
показателей!
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история. ВолгоДонской судоходный канал имени 
Ленина был запущен в эксплуатацию в 1952 году. В ком
плексе с ним построены Донской магистральный ороси
тельный канал длиной 112 км с водозаборным сооружени
ем в плотине гидроузла и НижнеДонской магистральный 
канал длиной 73,8 км. Эти каналы были эксплуатационно 
объединены в НижнеДонскую оросительную систему, 
которая обеспечивала полив 2/3 засушливых земель по 
Ростовской области в Мартыновском,  Семикаракорском 
и Волгодонском районах. 15 июня 1953 года система 
была официально принята в постоянную эксплуатацию в 
целом. 16 марта 1983 года Управление НижнеДонской 
оросительной системы было переименовано в Семикара
корское районное управление оросительных систем. С 15 
августа 2011 года предприятие получило название «Се
микаракорский филиал федерального государственного 
бюджетного учреждения (ФГБУ) «Управление «Ростовме
лиоводхоз».

соВременность. Семикаракорский филиал ФГБУ 
«Управление «Ростовмелиоводхоз» осуществляет общее 
руководство шестью эксплуатационными участками и си
стемой насосных станций на территории Семикаракор
ского, Константиновского и Волгодонского районов. Ос
новной задачей филиала сегодня является обеспечение 
бесперебойной эксплуатации мелиоративных систем и 
водохозяйственных сооружений межхозяйственного зна
чения. Их содержание и ремонт  осуществляется как за 
счет бюджетных средств, так и средств от приносящей до
ход деятельности.

семикаракорский филиал фгбу «управление 
«ростовмелиоводхоз». 70 лет работы на благо донского края

70 лет назад была принята 
в эксплуатацию нижне-донская 

оросительная система

Игорь Гуров, и.о. директора Семикаракорского 
филиала ФГБУ «Управление «Ростовмелиоводхоз»

«в связи с празднованием дня мелиоратора 
и 70-летней годовщины ввода в эксплуатацию 
нижне-донской оросительной системы хочется 
пожелать сотрудникам филиала и всем нашим 
коллегам-мелиораторам здоровья, благополучия в 
семьях, успешного решения всех производственных 
задач для обеспечения гарантированных урожаев на 
орошаемых землях и повышения благосостояния 
родного края, укрепления продовольственной 
безопасности страны!»    

Игорь Гуров

Среди важных объектов такие, как НижнеДонской ма
гистральный канал (расход 28,6 м3/ сек., длина 73,9 км), 
Семикаракорский межхозяйственный канал (длина 14,2 
км, расход 1,7 м3/ сек) и НижнеСемикаракорский меж
хозяйственный канал (расход 1,8 м3/сек., длина 16,6 км). 
Площадь орошаемых земель – 44 356 га, в т.ч. в госсисте
мах – 43148 га, местного стока – 1208 га. Наиболее круп
ные водопотребители – ООО «Исток1», ИП КФХ «Юзефов 
Н.Н.», ООО «Золотовское», ООО «Задонье», ООО «Мани
тек».

каДры. На предприятии работают 133 человека. Воз
раст сотрудников – от 20 до 76 лет. 7 сотрудников удостое
ны звания «Ветеран труда». Многие бывшие работники, 
ныне пенсионеры, имеют правительственные награды и 
звания: знаки «Ударник коммунистического труда», «Ор
ден Славы» 3 степени, медали «За трудовую доблесть» и 
«За трудовое отличие», двум работникам присвоено высо
кое звание «Заслуженный мелиоратор России».
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история. Предприятие создано  
20 августа 1981 года как «Багаевское 
управление оросительных систем» 
(БУОС). В результате деления двух 
оросительных систем: Азовской и Ба
гаевскоСадковской в этом же году 
сформирована Багаевская ороси
тельная система. Массив орошения 
занимает поймы рек Дон и Маныч. 
Общая площадь орошаемых земель, 
обслуживаемых БУОС, составляла 29 
239 га. 

Были сформированы три эксплуа
тационных участка: в х. Елкин, х. Усь
ман, и  ст. Манычской (он обслуживал 
земли НМанычской оросительной 
системы площадью 4073га). Насос
ная станция «Алитуб» в х. Алитуб 
Асайского района – дренажная стан
ция НМанычской рисовой системы 
для сброса дренажных вод в р. Дон.

В 2002 году на базе БУОС созда
ется Багаевский филиал, который с 
15 августа 2011 года называется «Ба
гаевский филиал ФГБУ «Управление 
«Ростовмелиоводхоз». 

багаевские мелиораторы нацелены на увеличение поливных 
площадей, их реконструкцию и повышение эффективности

Сергей Лютов, директор Багаевского 
филиала «ФГБУ «Управление 
«Ростовмелиоводхоз»

«основной задачей 
предприятия на сегодняшний 
день является увеличение 
поливных площадей, 
повышение эффективности 
орошаемого гектара, 
проведение реконструкции 
межхозяйственных 
оросительных каналов 
и внутрихозяйственной 
оросительной сети».
  Сергей Лютов

В 2017– 2019 годах осуществле
на масштабная реконструкция Ниж
неМанычской ОС, которая получила 
сов ременную плавучую насосную 
станцию «Арпачин1». 

соВременность. Общее ко
личество гидротехнических сооруже
ний в зоне ответственности филиала 
сегодня – 83 шт. Общая площадь оро
шения сейчас составляет 26 574 га. 
Крупнейшими хозяйствами являются 
ООО «МанычАгро» (специализиру
ется на возделывании риса, площадь 
орошения 1677 га), ООО «Победа» 
(выращивает кукурузу и картофель 
на площади 2158 га), ИП КФХ «Юзе
фов Н.Н.» (выращивает картофель и 
озимую пшеницу, площадь орошения  
1463 га). 

В прошлом году заключено 18 дого
воров по подаче оросительной воды на 

общую площадь 5883,6 га, объем по
данной воды составил 96377,9 тыс. м2. 
В 2023 году заключено 15 договоров 
на общую площадь 6228 га, площадь 
машинной зоны ООО «МанычАгро» 
(рис) – 1739 га и самотечной зоны – 
4489 га. Техническое перевооружение 
прошло в хозяйствах «ООО Победа», 
«ООО МанычАгро», «ООО Багаевск
Агро», «ООО Ритм». В настоящее 
время полив осуществляется совре
менными дождевальными машинами 
марок «Валлей», «Зимматик». Для ра
ционального использования водных 
ресурсов применяют капельное оро
шение.

каДры. В настоящее время в 
филиале трудятся 97 человек, сре
ди которых руководителей и спе
циалистов 26 чел., рабочих 71 чел. 
Возрастной состав – от 1952 до 1995 
года рождения. Сотрудников в воз
расте до 40 лет –  32 человека, чет
веро ветеранов. Средний возраст 
коллектива – 48 лет.

Коллектив Багаевского филиала 
поздравляет коллег и партнеров 

с Днем мелиоратора, желает 
крепкого здоровья, мирного 

неба, выполнения всех планов и 
поставленных задач на 2023 год!  
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алексей полубояров. 
для меня работа депутата – это вызов

избиратели в округе №ё21 города таганрога уже дважды отдавали 
свои голоса на выборах за председателя постоянной комиссии 
по бюджету и налогам  алексея юрьевича полубоярова. в 2014 году 
к москвичу, перебравшемуся на жительство в таганрог, люди 
отнеслись  настороженно. но его предвыборная программа была 
очень сильной, он не раздавал пустых обещаний, говорил о вполне 
конкретных задачах, которые готов решать, помогая людям. они ему 
поверили и не напрасно. за 8 лет депутатской деятельности алексей 
юрьевич полубояров выполнил порядка 1000 (!) наказов избирателей. 
в его планах: восстановление междворовых территорий, 
обустройство детских и спортивных площадок, адресная помощь 
жителям района.

Стоит отметить, что в округе №21 
избирателями являются  преимуще
ственно люди среднего и старшего 
возраста, по большей части  это ны
нешние и бывшие работники «ТАГМЕ
Та». Народ здесь сплоченный, и те, кто 
вышел на пенсию, в стороне от общих 
проблем не остаются.  

– Мой жизненный принцип – не 
обещать того, чего заведомо не мо
жешь исполнить.  Ни одно из обраще
ний или предложений не остается без 
внимания. Если в моих полномочиях – 
выполняю, если нет – делаю запросы, 
прошу помощи у коллег по думе, – го
ворит Алексей Юрьевич.

Сегодня в книге, которую еже
годно на личных встречах раздает 
жителям своего округа Алексей Полу
бояров,  930 исполненных наказов и 
просьб избирателей. Например, обе
спечил продуктовыми наборами 500 
жителей округа старше 75 лет. БСМП 
Таганрога получила от него значитель
ную финансовую поддержку  на оказа
ние помощи больным с коронавирус
ной инфекцией. Выделял средства на 
поздравления: с Новым годом – детей 
из многодетных и малообеспеченных 
семей,  с Днем Победы – участников 
Великой Отечественной войны.  

Самыми яркими на данный момент 
проектами округа №21 можно назвать 
асфальтобетонный эксперимент и 
пешеходный тротуар, который в на
роде так и прозвали полубояровским. 
История эксперимента началась на 
встрече главы города с обществен
ностью в 2019 году. На ней активист 
Андрей Осадчий заявил, что уже про
веренное им бетонное покрытие мо
жет служить десятки лет и не идёт ни в 
какое сравнение с асфальтом.

– Решили провести «политэконо
мический и социально – благоустрои
тельный» эксперимент на примере 

ремонта тротуара, ведущего к школе 
№31, – вспоминает Алексей Полу
бояров. – В результате данного экс
перимента, была доказана правота 
активиста.

Полубояровским величают тро
туар по улице Турубаровых от дома 
№72. Жители округа много лет проси
ли заменить пришедшее в негодность 
покрытие, уже отчаялись. Но депутат 
Полубояров решил проблему, за что и 
был увековечен в народной молве. 

Особо стоит отметить решение со
циальных вопросов.

– Спустя месяц после избрания 
депутатом у меня случился  инсульт, 
– делится воспоминаниями Алексей 
Юрьевич. – И я пообещал себе: оста
нусь жить, приложу максимум усилий 
и сделаю свою жизнь полезной, в 
том числе и для жителей округа. Так 
появился проект «Сильные люди», в 
рамках которого мы оказываем инва
лидам всестороннюю помощь. 

Депутат не любит афишировать 
свою помощь и поддержку спортсме
нам города, творческим коллективам 
и учебным заведениям, однако в этом 

направлении им проводится серьез
ная работа.  

Не забыты и  защитники нашего 
Отечества: Алексей Полубояров на 
постоянной основе помогает участ
никам СВО оборудованием и меди
каментами. В начале операции он вы
возил беженцев с границы.

Следует отметить, что Алексей По
лубояров на оба срока выдвигался как 
беспартийный депутат, что позволяет 
ему непредвзято оценивать ситуацию.

– С одной стороны, это дает опре
деленные преимущества, с другой – 
ограничивает в возможностях участия 
в некоторых проектах, – признается 
Алексей Полубояров. – В думе стара
емся продвинуть просьбы жителей на 
городской уровень и получить финан
сирование, на то же асфальтирование 
тротуаров или дорог. Пример – троту
ар у Дома престарелых.  

– К сожалению, не все под силу 
решить только депутатскими полно
мочиями, – признается А. Ю. Полу
бояров. – И депутат не всемогущ. Но 
я очень стараюсь и вижу результаты. 

Юлия Макарова
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дмитрий стагниев. 
в нашей поликлинике оказывают качественную медпомощь

история поликлиники № 16 ростова-на-
дону берет начало в 1979 году. в следующем году 
поликлиника – одна из лучших и самая крупная на 
юге россии – отметит 45-летие.

– В настоящее время мы обслужи
ваем более 123 тысяч человек, – рас
сказывает главный врач поликлиники  
№16, к.м.н. Дмитрий Стагниев. – 
Большая часть – это жители Вороши
ловского района, а 1015 процентов – 
жители Первомайского, Октябрьско
го районов города и Аксайского рай
она.

В поликлинике работает свыше 
500 сотрудников. Мощность медуч
реждения – 1600 посещений в смену. 
В структуре поликлиники пять тера
певтических отделений, хирургиче
ское, офтальмологическое, физиоте
рапевтическое, рентгенологическое 
отделения, отделения функциональ
ной диагностики, восстановительного 
лечения, женская консультация, кли
никодиагностическая лаборатория. 

В прошлом году по программе 
«Модернизация первичного звена» 
начался капитальный ремонт фаса
да здания поликлиники. Учреждение 
продолжает работать в штатном ре
жиме. Неудобства сведены к мини
муму – пациенты прекрасно понима
ют, что эта ситуация временная. Уже 
можно видеть первые результаты. 
Обновленный фасад поликлиники 
прекрасно вписался в существующую 
архитектуру. По плану работы долж
ны быть завершены к концу июня, но 
не исключено, что объект будет сдан 
и раньше – пока подрядная организа
ция идет с опережением графика. В 
следующем году в поликлинике дол
жен начаться долгожданный ремонт 
внутренних помещений. В настоящее 
время идет процесс согласования 
проектносметной документации и 
проведения государственной экс
пертизы. 

– За последнее время существен
но укрепилась материальнотехниче
ская база нашего медучреждения, – 
отметил Дмитрий Стагниев. – Совсем 
недавно у нас появились три новые 
единицы оборудования – дефибрил
лятор, коагулятор для лоркабинета 
и стресссистема. В рамках проекта 
«Здравоохранение» очень много де
лается для того, чтобы по месту жи
тельства люди могли получать совре
менные и качественные медицинские 
услуги. Нагрузка на врачей с каждым 
годом увеличивается, но наш коллек
тив успешно справляется со своими 
задачами. И мы всегда рады моло
дым специалистам, выпускникам 
Ростовского медуниверситета, кото
рые приходят к нам на работу. В этом 
году ждем 8 врачей – отоларинголога, 
офтальмолога, гинеколога, хирурга, 
УЗИ, терапевтов. А в следующем году 
планируем пополнить штат десятью 
врачами:хирургами, терапевтами, эн
докринологом, неврологом.

В поликлинике продолжается ра
бота по информатизации. Уже много 

сделано для того, чтобы медучреж
дение соответствовало современ
ным стандартам. Уход от бумажных 
носителей, введение электронных 
медкарт, создание банка информа
ции – все это значительно облегчает 
труд врача. И не стоит беспокоиться, 
что столь важные данные могут исчез
нуть по непредвиденным техническим 
причинам – все хранится на удален
ных облачных сервисах и хорошо за
щищено. Внедрение информацион
ных систем также дает возможность 
пациентам записываться дистанци
онно на прием к врачу и иметь доступ 
к результатам обследований.

– Деятельность каждого подраз
деления поликлиники направлена на 
оказание качественной медицинской 
помощи, – уверяет Дмитрий Вячес
лавович. – Продолжается активная 
работа по проведению вакцинации 
населения против коронавирусной 
инфекции и гриппа, по ревакцинации. 
Серьезное внимание уделяется и дис
пансеризации граждан, в первую оче
редь тех, кто переболел коронавиру
сом. Важно не только своевременно 
обращаться к врачу в случае необхо
димости, но и беречь свое здоровье – 
заниматься физкультурой и спортом, 
отказываться от вредных привычек, 
правильно питаться и уметь радовать
ся жизни.

И с этим трудно не согласиться.

Ирина Астапенко
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маргарита пискунова: 
«мы гордимся успехами 
наших воспитанников!»

Успешно был реализован национальный проект «Обра
зование» региональной программы «Современная школа 
2021», и интернат занял 1е место в рейтинге по резуль
татам независимой оценки качества условий осуществле
ния образовательной деятельности, в 2022 году – почет
ное 2е место по  эффективности оказания государствен
ных услуг. 

– Наши воспитанники имеют не только полное госу
дарственное обеспечение, но и  постоянную заботу и вни
мание педагогов, – говорит директор Маргарита Юрьевна 
Пискунова, – а это половина успеха, который мы имеем. 
Ведь педагогический коллектив – это  профессиональная 
команда единомышленников, в котором дружно трудятся  
как  почетные работники общего образования РФ и побе
дители различных конкурсов среди педагогов, так и моло
дые коллеги.

Следует отметить, что почти тридцать лет главным 
примером для всех в работе является директор  – успеш
ный руководитель, человек, преданный своему делу, а 
ещё – официальный член – корреспондент Российской 
Академии общественных наук и Почетный работник обще
го образования РФ. 

Воспитанники интерната – постоянные призеры регио
нальных, всероссийских и международных конкурсов.  В 
этом году   очередная  победа  интерната – на отлично вы
полнен   региональный проект «Школьный дворик».

–  Пришкольную территории мы благоустроили и озе
ленили, – отмечает  директор, – Огромную благодарность 
хочу выразить министерству образования Ростовской об
ласти и депутату ГД РФ Л. Н. Тутовой за высокую оценку 
нашей деятельности и внимание к образовательному уч
реждению…

А задача – дать воспитанникам не только достойное 
образование, но социализировать их и выработать уве
ренность в себе – здесь решается достойно! 

каменская специальная 
школа-интернат была открыта в 1955 
году и с тех пор планомерно развивается, 
внедряя современные технологии 
обучения и воспитания детей с 
нарушениями слуха и достигая побед. 

«восхождение» – 
необычная школа

в волгодонской специальной школе-
интернате «восхождение» создана 
уникальная модель комплексного 
сопровождения детей с нарушениями 
опорно – двигательного аппарата (нода).

Более 20 лет руководит этой школой Татьяна Яков
левна Белоусова – почетный работник общего образо
вания РФ, обладатель медали ордена «За заслуги перед 
Отечеством II степени» – человек, безраздельно посвя
тивший свою жизнь будущему детей с ОВЗ.     

– Особая специфика деятельности учреждения со
стоит в том, что для каждого ученика нашей школы соз
даны специальные условия для получения  образования, 
коррекции и реабилитации – говорит Татьяна Яковлевна 
Наша школа скоро будет праздновать свой 60 – летний 
юбилей, и нам есть чем гордиться: на базе школы функ
ционирует  региональный ресурсный центр по комплекс
ному сопровождению детей с НОДА, мы тесно сотрудни
чаем с Институтом коррекционной педагогики Россий
ской академии образования, принимаем активное уча
стие в реализации проектов, апробаций, исследований 
федерального и регионального значения по проблемам 
инклюзивного образования. Школа является участни
ком международного проекта «Ассоциированные школы 
ЮНЕСКО». Наше учреждение входит в  «100 лучших школ 
и предприятий России», имеет знак качества «Лучшее 
детям» и Знак Премии «Лучшее образовательное учреж
дение России». Впечатляют и спортивные успехи ребят. 
В этом году на базе школы  прошел V Всероссийский от
крытый турнир по плаванию для лиц с ОВЗ на приз Рос
товской АЭС, где приняло участие 54 спортсмена из че
тырех регионов России, 39 детей – опорников стали при
зерами. 

Сложившаяся система работы школы отличается 
особенной атмосферой любви, добра и участия в судь
бе каждого ребенка, она позволяет воспитанникам не 
только получать качественное образование, но и необ
ходимое нравственное воспитание и профессиональную 
подготовку.
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марина ножко. «успех 
приносят вера в себя и 

любимое дело!»

Сегодня Ма
рина Викторов
на – успешный 
предприниматель, 
благотворитель, 
активная участни
ца общественной 
жизни Матвеево
Курганского рай
она. Она охотно 
поделилась с нами 
секретами своего 
успеха.

– Моя пред
принимательская 
 деятельность на
чалась 20 лет на
зад, – вспоминает 
М. В. Ножко, – Я 
работала эконо
мистом на почте и 
все время мечтала 
о переменах. Се
годня многие уже и 

не вспомнят, что тогда еще не было такого количества ма
газинчиков, где практически круглосуточно можно купить 
овощи и фрукты. Именно этим направлением  деятельно
сти я решила заняться. Начинали мы с единственной тор
говой палатки. Овощи закупали на полях. Потом постави
ли маленький киоск, чуть позже  павильон. Благодаря под
держке моей семьи мы справились со всеми трудностями. 
И сегодня  довольны результатами наших усилий. В Мат
веевеКургане успешно работают магазины «Фруктовый 
рай», «Оптовая точка»,  уютная кофейня «КофеМари». В 
РостовенаДону на территории базы «Союз98» открыли 
пекарню «Хлебный».

Я думаю, что для успешного предпринимателя важна 
благотворительность.  Мы оказываем поддержку  школе
интернату, церкви, пожилым людям. Не могли мы остать
ся безучастными и к событиям, которые происходят на 
Украине – неоднократно помогали   военнослужащим, 
участвую щим в СВО. 

Один из основополагающих факторов успеха – реше
ние кадрового вопроса. Я горжусь своим коллективом – у 
нас подобрались трудолюбивые, порядочные сотрудники, 
которые разделяют мои взгляды, поддерживают начина
ния. 

Мой девиз по жизни «Люби то, что делаешь, делай то, 
что любишь!». И ещё: чтобы быть успешной, нужно зани
маться личностным ростом, посещать тренинги, читать 
книги, анализировать и использовать накопленный опыт. 
И тогда все обязательно получится!

марина викторовна ножко относится к 
той категории женщин, которые не боятся 
кардинально изменить свою жизнь. однажды она 
решила сменить привычную стабильную работу 
на собственный бизнес, и ни разу об этом не 
пожалела! 
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марина чуйченко: 
наш труд нужен людям

семья чуйченко занимаются  важным и нужным 
делом, передавая из поколения  в поколение свои 
принципы и наработки и сохраняя качество своей 
продукции.

Они уже не один 
десяток лет кормят  
жителей Констан
тиновского района 
свежими и вкус
ными блюдами и 
выпечкой. Начала 
династию  Мари
на Александровна 
Чуйченко, присое
динилась к ней Лю
бовь Викторовна 
Ленькова.

– Главная на
града для нас – до
верие земляков, 
– рассказывает Ма
рина Александров
на. – Каждый день 
наши повара гото
вят вкусные и по
лезные обеды для 
детей, обогащая 
и разнообразя как 
детсадовское, так и 

школьное меню свежими фруктами и овощами,  сдобой.  
Летом  кормим ребят в пришкольных лагерях полноцен
ными горячими обедами и фруктами.

Старшему поколению хорошо знакомо кафе «Кре
пость» с уютными и просторными залами, в которых всег
да можно отметить значимые события.

– Новое направление, которое мы выбрали  во время 
пандемии – это выездные поминальные обеды. В 2020 
году это  помогло сохранить коллектив, – делится Мари
на, –  а сейчас  значительно экономит время и силы кон
стантиновцев.   

Кстати цены мы стараемся держать на приемлемом 
уровне, не снижая качества. Возможно поэтому  в сфере 
детского питания с 2013 года к нам практически нет на
реканий.

 М. А. Чуйченко  и ее коллектив – активные помощни
ки бойцов СВО и беженцев с Донбасса. Трехразовое го
рячее питание беженцев,  постоянные отправки  свежей 
выпечки и обедов в специальных контейнерах  бойцам – 
далеко не полный перечень.  

Они помогают и финансами нашим защитникам, а в 
праздники –  особенными блюдами.

Марина Чуйченко из тех, кто привык не жаловаться, 
а действовать: 10 лет назад взялась за самое трудоем
кое направление – детское питание, в пандемию – поми
нальные обеды «под ключ», сейчас активно занимается 
выездными мероприятиями.  

Для нее важно, что жители  района доверяют ее биз
несу  на протяжении многих лет. 

Голос реГионоВ. ростоВская область
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севастопольский парламент 
инициировал всероссийскую выставку 

«поздравь севастополь»
в 2023 году город-герой севастополь 
отмечает 240 лет со дня основания. 
законодательное собрание севастополя 
выступило с инициативой проведения 
акции – выставки детских рисунков 
«поздравь севастополь».

Приглашения принять участие в этом проекте были 
разосланы в парламенты субъектов Российской Федера
ции, с которыми у Севастополя подписаны соглашения о 
сотрудничестве, а также входящие в состав ЮжноРоссий
ской Парламентской Ассоциации.

Цель акции: привлечь внимание жителей регионов 
Российской Федерации к ГородуГерою Севастополю, его 
истории и культуре. 

– Поразило, насколько горячий, живой отклик мы полу
чили. Начали мы эту работу в феврале. Уже на третий день 
из республики Адыгея нам сообщили, что организовали не 
только в художественных, но и во всех общеобразователь
ных школах занятие «Разговоры о важном», посвященное 
Севастополю, истории нашего города, рассказали о па
мятных местах. Многие регионы делали ролики и просили 
у нас актуальный видеоряд. Мы предлагали прислать до 
десяти работ из каждого региона, но некоторые звонили с 
просьбой не ограничивать количество, потому что ребята с 
удовольствием рисуют, – отметил Председатель Законода
тельного Собрания города Севастополя Владимир Немцев.

Участие в выставке «Поздравь Севастополь» принима
ют работы юных художников из 28 регионов Российской 
Федерации возрастом от 8 до 15 лет. Все они воспитанни
ки художественных школ, художественных кружков, других 
объединений, обучающих детей школьного возраста изо
бразительному искусству.

Во многих регионах страны прошли региональные эта
пы выставки. Лучшие работы были отобраны и отправлены 
в Севастополь. Здесь они примут участие во втором этапе 
акции – будут экспонированы в Законодательном Собра
нии Севастополя и на других городских площадках.

На сегодняшний момент поступило 1300 работ. Это 
картины, выполненные маслом или акрилом, компью
терная графика и даже батик в разнообразных жанрах: 
пейзажи, портреты, сюжетные картины, плакаты. Ребята 
вдохновлялись видами и достопримечательностями Горо
даГероя Севастополя. Дети с большой ответственностью 
и гордостью отнеслись к рисункамоткрыткам, вкладывая 
в работы свои чувства и эмоции.

Для того, чтобы участники выставки почувствовали ат
мосферу Севастополя, для них проводили уроки истории, 
показывали путеводители и фильмы о городе.

– Таким образом мы не просто популяризируем исто
рию нашего города, имя которого золотыми буквами впи
сано в героическую летопись нашей страны, но и привле
каем внимание к нашим традициям, памятным местам и 
датам, – сказал Председатель Законодательного Собра
ния Севастополя Владимир Немцев.

Большая выставка детских рисунков, присланных со 
всей России, откроется в стенах Законодательного Со
брания города Севастополя в начале июня. Все материалы 
об акции «Поздравь Севастополь», включая работы самих 
участников, размещаются на сайте Законодательного Со
брания города Севастополя в разделе «Прессцентр» на 
отдельной вкладке «240 лет Севастополю» и в социальной 
сети «В Контакте».

Санкт-Петербург поздравляет Севастополь
Александрова Анастасия, 14 лет,  ДХШ № 1

Кострома поздравляет Севастополь
Антимонова Валентина, 14 лет, ДХШ № 1

– Галина николаевна, какие 
значимые достижения колледжа 
за последний год вы можете на-
звать?

– В 2022 году НКПТиУ занял пер
вое место по показателям эффек
тивности оказания государственных 
услуг в рейтинге государственных 
образовательных учреждений СПО 
по Ростовской области и вошёл во 
Всероссийский ТОП10 образова
тельных организацийлидеров по ох
вату количества компетенций демон
страционного экзамена. 

– В чём секрет успеха? 
– Секрет один – целенаправлен

ная работа на протяжении многих 
лет. Если мы чегото достигли – зна
чит, пора поднять планку повыше. 
Мы берём всё самое актуальное, ин
новационное, везде стараемся быть 
впереди. А еще – если еще совсем 

новочеркасский колледж промышленных технологий и 
управления (нкптиу)– один из крупнейших и успешных 
на дону. вот уже два десятилетия его возглавляет галина 
григорьева - кандидат исторических наук, почетный 
работник среднего профессионального образования, 
руководитель регионального центра развития движения 
«абилимпикс». галина николаевна поделилась, в чем секрет 
успешного функционирования колледжа, рассказала о его 
достижениях и новациях. 

настало время спо

недавно, в начале 2000х, лишь де
сятая часть выпускников стремились 
получить среднее профессиональ
ное образование, то теперь – другое 
дело. Настало время СПО. У нас ко
торый год конкурс по некоторым спе
циальностям. Ведь за последние не
сколько лет многие учебные заведе
ния СПО полностью преобразились. 
В них появились современные ауди
тории и мастерские, оснащенные 
качественным оборудованием. Мы 
постоянно обновляем материальную 
базу, делимся опытом, перенимаем 
лучшее. Участвуем в федеральных 
грантах и, конечно, в нацпроектах. 

перВая проФессия
– какие нацпроекты колледж 

реализует сейчас? 
– В конце учебного года 48 но

вочеркасских школьников получи
ли свои первые свидетельства об 
освое нии программы профессио
нального образования в рамках ре
гионального проекта «Первая про
фессия» нацпроекта «Образование». 
Ученикам 810 классов предостави
ли возможность пройти обучение в 
условиях, приближенных к реалиям. 
Они попробовали свои силы в раз
ных профессиях, например таких, как 
«Парикмахер», «Слесарь по ремонту 
автомобилей», «Повар», «Портье». 
Обучение проходило в течение пяти 
месяцев, в свободное от основной 
учёбы время. За это время ребята  
освоили теоретическую часть и полу
чили практический опыт. 

билет В бУДУЩее
– обучаться 5 месяцев не каж-

дый подросток найдет время. на-
верняка есть и другие варианты 
помочь старшеклассникам опре-
делиться с выбором профессии? 

– Да, на это направлен другой 
масштабный проект – «Билет в бу
дущее. Топрегион». НКПТиУ стал 
одной из четырёх площадок Ростов
ской области, на которой с 11 по 21 
мая прошли профориентационные 
мероприятия в рамках этого все
российского проекта. Благодаря 
фестивалю профессий будущие аби
туриенты (нынешние ученики 611 
классов) попробовали свои силы в 17 
специальностях колледжа. За время 
фестиваля НКПТиУ посетили почти 
тысяча ребят. 

соДейстВие Занятости
– получается, колледж ориен-

тируется больше на будущих аби-
туриентов? 

– Не только. Например, в про
шлом году на базе НКПТиУ получили 
новое образование по 12 компетен
циям более 300 жителей Ростов
ской области – в рамках реализации 
проекта «Содействие занятости» 
нацпроекта «Демография». Самой 
многочисленной и вовлечённой ка
тегорией стали слушатели катего
рии 50+. Но были и мамы дошколят, 
и безработные. Благодаря проекту 
они смогли повысить квалификацию 
и востребованность на рынке тру
да, сменить профессию или открыть 
свое дело в качестве ИП или самоза
нятого. 
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– Юрий Александрович, не-
давно мы отметили самый глав-
ный для нашей страны праздник 
– День Победы.  Знаю, что депу-
таты ЗСК уделяют большое вни-
мание приобщению молодежи 
к сохранению памяти о павших 
героях, что в нынешней сложной 
внешнеполитической ситуации 
особенно актуально. Насколько, 
на Ваш взгляд, воплощение в 
жизнь недавно принятой инициа-
тивы о присвоении Геленджику 
звания «Город воинской добле-
сти» позволит повысить уровень 
патриотизма у подрастающего 

целях воспитания молодежи так
же велик. Большую работу в этом 
направлении провели ветераны и 
общественность Геленджика. Они 
буквально по крупицам собрали 
доказательства того, что город до
стоин почетного звания «Город во
инской доблести».

Еще в декабре 2018 года по ини
циативе Губернатора Кубани Вениа
мина Ивановича Кондратьева мы 
приняли закон «О почетных званиях 
населенных пунктов Краснодарского 
края». Сделано это для того, чтобы 
подрастающее поколение знало и 
помнило о нашей истории, великой 
цене, заплаченной предками за По
беду над фашизмом.

С момента принятия этого пра
вового акта городами воинской до
блести уже стали Крымск, Темрюк 
и Армавир. Чтобы войти в их число, 
Геленджик решил все процедурные 
вопросы. 

Сначала на основании закона 
принятая на уровне города инициа
тива была представлена в ЗСК. На 
совместном заседании трех коми
тетов депутаты предварительно 
рассмотрели поступившие из му
ниципалитета документы, заслуша
ли историков, экспертов, предста
вителей общественности, высоко 
оценили деятельность муниципа
литета по сохранению памяти пав
ших героев. 

В итоге ходатайство о присвое
нии Геленджику почетного звания 
«Город воинской доблести» было 
одобрено и направлено в оргкоми
тет «Победа», члены которого на 
своем заседании также единоглас
но поддержали данную инициативу.

Окончательное решение мы при
няли на апрельской сессии ЗСК. 
Присутствующий на ней Вениамин 

рубеже свободу и независимость 
Родины. Мы перед этими людьми 
в большом долгу. И об этом нужно 
помнить всегда. Особенно сегодня, 
когда предпринимаются попытки, 
в том числе и на уровне недруже
ственных стран, очернить и пере
писать военную историю нашей 
страны. Присвоенное Геленджику 
почетное звание – наш принципи
альный ответ на недопустимость 
подобного. 

– Еще одна тема, которая не 
теряет своей актуальности, – 
целевое использование земель 
сельхозназначения, вовлечение 
в оборот тех участков, которые 
по разным причинам не задей-
ствованы в интересах АПК. Для 
Кубани, как одного из ведущих 
сельхозрегионов страны, этот 
вопрос архиважен. Что делает-
ся для решения существующей 
проблематики и какова ситуация 
на сегодняшний день?

юрий бурлачко.
стратегически важно работать на перспективу

XXXVIII конференция южно-российской парламентской ассоциации пройдет 
в адыгее. в работе примет участие делегация законодательного собрания 
краснодарского края, которую возглавит председатель юрий бурлачко. 
сегодня руководитель кубанского парламента ответил на вопросы редакции 
журнала по актуальной повестке депутатского корпуса региона на данном 
политическом этапе.

Иванович Кондратьев поблагодарил 
жителей и главу городакурорта за 
активную позицию и системную во
еннопатриотическую работу, в том 
числе по сохранению и приумноже
нию мест боевой славы.

Напомню, Геленджик сыграл 
значимую роль в ходе битвы за 
Кавказ. Помимо того, что многие 
из ушедших воевать за Родину жи
телей не вернулись, город оста
вался надежной базой поддержки 
героической Малой земли и одно
временно госпиталем, где врачи 
спасали раненых советских солдат.  
Поэтому справедливо, что 78ю 
годовщину Великой Победы он 
встретил в новом статусе – «Города 
воинской доблести».

Это звание – наша признатель
ность всем, кто отстаивал на южном 

патриоты Родины, готовые в лю
бой момент встать на ее защиту, 
отстаи вать духовные и нравствен
ные ценности. Поэтому в регио
не принят и действует целый ряд 
правовых актов, направленных на 
сохранение памяти о героическом 
прошлом Кубани. В их числе и закон  
«О некоторых вопросах увековече
ния в Краснодарском крае памяти 
погибших при защите Отечества». 

Очень важно то, что в документе 
нашла отражение и поисковая ра
бота. Вклад участников экспедиций 
в восстановление имен не вернув
шихся с полей сражений героев в 

присвоение геленджику 
почетного звания 

«город воинской доблести» – 
это признательность всем, 
кто отстаивал на южном 

рубеже свободу и 
независимость родины 

в годы великой 
отечественной войны.

поколения? Или она разработана 
с одной целью – отметить заслуги 
черноморского курорта в борьбе 
с врагом в годы Великой Отече-
ственной войны?

– Вы правы, вопросы патриотиче
ского воспитания молодежи занима
ют особое место в деятельности ЗСК. 
Но это – только одна из целей приня
того решения о присвоении Гелен
джику почетного звания, которая тес
но переплетается с другой – желани
ем потомков победителей сохранить 
память об их военных подвигах. 

Именно на таких исторических 
примерах должны воспитываться 
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– Соглашусь с вами в том, что 
пригодные для сельхозобработки 
территории – это настоящее «зо
лото» Краснодарского края, осно
ва развития его экономики и залог 
будущих рекордных урожаев. Без
условно, основная задача регио
нальной власти – приумножить это 
самое «золото», заставить его ра
ботать с максимальной отдачей.  
Эту же цель, я уверен, преследуют 
и наши коллеги из других субъек
тов, где есть сельхозугодья. Но, 
как и они, мы понимаем – вернуть 
в оборот абсолютно все земли до 
последней сотки невозможно, а по
рой и нецелесообразно. И причина 
не в том, что мы не хотим этого сде
лать. Главная загвоздка в индиви
дуальных характеристиках тех или 
иных участков, относящихся к зем
лям сельхозназначения. Ну кого из 
аграриев, к примеру, заинтересует 
земля, занятая лесом или располо
женная в труднодоступном месте, 
в зоне с высокой вероятностью 
подтопления? Ответ очевиден.

Наиболее правильный вариант 
в этой ситуации, на мой взгляд, – 
сохранить сельхозземли, исполь
зуемые сегодня и те, которые го
товы к использованию в будущем, 
защитить их от застройки и пере
вода в другую категорию, повысить 
плодородие черноземов. При этом 
отмечу, – работа по включению в 
оборот участков сельскохозяй
ственного назначения, несмотря 
на все сложности, ведется в регио
не постоянно. Так, по информации 

коллег из краевого департамен
та имущественных отношений, за 
2021 год в оборот удалось вернуть 
землю общей площадью 3,3 тыс. 
га, а с января 2022 года по настоя
щее время – свыше 11 тысяч гекта
ров.

Я уже говорил, что для защиты 
наших сельхозземель за послед
ние несколько лет сделано немало. 
Был, в частности, принят внесен
ный главой региона закон о запре
те строительства на таких землях. 
Однозначно, комплексная жилищ
ная застройка должна вестись, но 
не в ущерб другим отраслям. На 
этом неоднократно делал акцент и 
Губернатор Кубани Вениамин Ива

нович Кондратьев, подчеркивая, 
что строительство в субъекте не 
должно развиваться за счет АПК 
и санаторнокурортной сферы. 
Трудно с этим не согласиться.

На особом контроле – сохране
ние виноградопригодных земель. 
В прошлом созыве мы предложили 
установить на федеральном уров
не самостоятельный вид разре
шенного использования для таких 
земель – «виноградарство», по
скольку установленный вид разре
шенного использования «садовод
ство» не отражал их особого стату
са. И с 8 октября 2021 года вступил 
в силу документ Росреестра, в 
котором значится новый вид раз
решенного использования земель 
– «Возделывание винограда на ви
ноградопригодных землях».

Но все это, пожалуй, не имеет 
никакого смысла, если закрывать 
глаза на проблему снижения гу
муса, макрои микроэлементов в 
почвах. Мы прекрасно понимаем 
– еще полвека такого их истоще
ния, какое происходило на про
тяжении последних десятилетий, 
и о стабильно рекордных урожаях 
можно забыть навсегда. Именно 
поэтому в действующий в регио
не закон о плодородии почв не
однократно вносились изменения, 
призванные в том числе повысить 
уровень гумуса в черноземах. Те
перь кубанские аграрии обязаны 
раз в пятилетку вносить на каждый 
гектар почвы не менее 9 тонн орга
нических удобрений. Это стратеги
чески важно, поскольку работаем 
на перспективу. Думать о будущем 
надо своевременно.

Принимаемые нами аграр
ные законы тесно взаимосвяза
ны между собой. Они дополняют 
друг друга и позволяют развивать 
регио нальный АПК комплексно. 
Нельзя отделить одно направле
ние агропрома от другого. Нельзя 
позволять пустовать землям сель
хозназначения и бездействовать в 
вопросах их включения в оборот. 
Все это очевидно.

На одной из недавних плане
рок мы еще раз детально про
анализировали связанную с этим 
ситуацию. Необходимо сделать 
все возможное для возвращения 
в «строй» участков, предназначен
ных для аграрной деятельности, 
усовершенствовать законодатель
ство, дав заинтересованным ли
цам возможность получить землю 
без волокиты. В вопросах вовле
чения неиспользуемых земельных 
участков в оборот органы местного 
самоуправления всегда могут рас
считывать на наши поддержку и 
помощь.

– Какого законодательного 
обеспечения на уровне региона 
потребовало создание на Куба-
ни первого в России государ-
ственного промпарка под Арма-
виром? Этот опыт может быть 
полезен и Вашим коллегам по 
ЮРПА. На каких региональных 
законодательных основах раз-
вивается промышленный потен-
циал региона?

– В октябре прошлого года на 
расширенном заседании трех ко
митетов ЗСК мы согласовали вне
сение изменений в краевую гос
программу «Социальноэкономи
ческое и инновационное развитие 
Краснодарского края».

В числе других предложений 
по корректировке документа мы 
одобрили дополнение его новым 
мероприятием по предоставле
нию субсидий юрлицам по созда
нию индустриальных (промыш
ленных) парков. В рамках нового 
мероприя тия в 20222024 годах 
предусмотрено выделение фи
нансирования в объеме 5,7 млрд 
рублей на создание промпарка в 
Армавире. При этом уже опреде
лена перспективная территория 
для реа лизации проекта.

Успех этого начинания, если 
можно так выразиться, заключал
ся не только в выделении бюджет
ных средств, а в большей степени 
в том, что краевому министерству 

промышленной политики удалось 
найти землю под реализацию дан
ного проекта. Ведь известно, что 
на Кубани преимущественно земли 
сельхозназначения.

В целом же работа отраслевого 
органа исполнительной власти за
служивает положительной оценки. 
Отрасль на Кубани возрождается, 
развивается вопреки многим скеп
тическим прогнозам и колоссаль
ному внешнему давлению. Но мы 
не смотрим на ситуацию через ро
зовые очки. Да, нынешние реалии 
и новые вызовы затруднили работу 
промышленного комплекса, но не 
остановили его. 

Показательно то, что в услови
ях санкций в 2022 году почти втрое 
увеличен объем финансирования 
госпрограммы «Развитие промыш
ленности и повышение ее конку
рентоспособности» – более чем до 
2,6 млрд рублей.

В одночасье потерявший все 
логистические цепочки бизнес 
оперативно сориентировался и су
мел перестроиться.

Все это базируется на мощном 
законодательном фундаменте. 
Только за пять лет прошлого созы
ва был разработан и принят пакет 
отраслевых законов. Ими созданы 
необходимые условия для разви
тия, стабильной и уверенной рабо
ты данного сектора.

Одним из ключевых решений 
стало создание в регионе Фон
да развития промышленности. За 
пятилетку мы реализовали задачу 
Губернатора Краснодарского края 

Вениамина Ивановича Кондратье
ва по его докапитализации. Сегод
ня объем фонда – 5 млрд рублей. 
Перечень программ и займов, пре
доставляемых бизнесу, постоянно 
расширяется. Одним из последних 
стало введение мер поддержки пи
щевых перерабатывающих пред
приятий.

Движение вперед, дальнейшее 
развитие экономики невозможно 
без привлечения средств инвесто
ров. С этой целью мы внесли ряд 
изменений в краевое законода
тельство в части предоставления 
налоговых преференций инвесто
рам и в целом создания благопри
ятного инвестклимата в регионе.

Кроме этого, установлены на
логовые льготы по налогу на при
быль и налогу на имущество для 
управляющих компаний и резиден

пригодные для сельхозобработки 
территории – это настоящее 

«золото» краснодарского края, 
основа развития его экономики 

и залог будущих рекордных 
урожаев. задача региональной 

власти – приумножить это 
«золото», заставить его работать с 

максимальной отдачей.
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тов индустриальных (промышлен
ных) парков и промышленных тех
нопарков. Всеми льготами активно 
пользуются.

Удалось нам добиться и важ
ных изменений в федеральном за
конодательстве. В том числе был 
принят Федеральный закон № 36
ФЗ, которым перечень вопросов 
субъектов РФ дополнили пунктом 
по осуществлению полномочий в 
сфере промышленной политики, 
предусмотренных федеральным 
законом «О промышленной поли
тике в Российской Федерации».

Есть конкретные решения и в 
новом созыве. В частности, в кон
це прошлого года по инициативе 
главы региона внесены поправки 
в Градостроительный кодекс. Тем 
самым мы заложили курс на сохра
нение целевого использования зе
мель, находящихся и находивших
ся под промышленными объекта
ми, в том числе пищевой и пере
рабатывающей промышленности. 

Затруднительно сейчас уло
жить всю информацию в формат 
одного вопроса.  В целом, мы ста
вим перед собой как конкретные 
цели по обеспечению конкурен
тоспособности и самодостаточ
ности промышленной отрасли, так 
и весьма амбициозные планы. Их 
нам под силу исполнить. Эта тема 
заслуживает отдельного интервью.

– Кубань – безусловно – один 
из лидеров курортной отрасли 
в России. Открылся очеред-
ной курортный сезон. Ждать ли  

гостям края изменений правил 
пребывания и отдыха? За счет 
каких норм регионального права 
отрасль не только поддержива-
ется, но и стремительно разви-
вается?

– Как всегда, для гостеприим
ной Кубани важно, чтобы новый ку
рортный сезон прошел на высоком 
организационном уровне. 

Чуть более месяца назад в Со
вете Федерации состоялся круг
лый стол с участием членов Эк
спертного совета по туризму при 
Комитете СФ по социальной поли
тике. Главной темой стало обеспе
чение стабильной работы пред
приятий и организаций туристской 
индустрии в условиях внешнего 
санкционного давления. 

Было отмечено, что несмотря 
на серьезные политические и эко
номические вызовы, отечествен
ная индустрия туризма развивает
ся, в том числе благодаря мерам 
государственной поддержки. На
шими коллегами, федеральны
ми парламентариями, постоянно 
совершенствуется нормативная 
база. В частности, принят закон, 
устанавливающий особенности 
осуществления рекреационной 
дея тельности, организации туриз
ма и развития необходимой для 
этого инфраструктуры на особо ох
раняемых природных территориях. 

Принят закон, предусматриваю
щий введение на 5 лет нулевой 
ставки налога на добавленную 
стои мость для средств размеще
ния. В настоящее время ведется 
разработка законопроекта, касаю
щегося освобождения туроперато
ров от уплаты НДС с 1 января 2023 
года по 30 июня 2027 года в части 
реализации продуктов в сфере 
внутреннего и въездного туризма. 

Как вы знаете, активная под
держка отрасли оказывается и на 
региональном уровне. Так, в от
ношении инвесторов в санаторно
курортной и гостиничной сфере с 
2022 года установлена льгота по 

кубань по году 
планирует принять 

не менее 17 млн 
отдыхающих. для них 

в крае функционируют 
10,7 тысячи средств 

размещения на более чем 
580 тысячи мест. порядка 

3 тысяч гостиниц уже 
классифицированы.

налогу на имущество организаций 
на срок 10 лет. Продлено действие 
льготы по налогу на имущество ор
ганизаций в размере 0,01 % ставки 
для организаций и индивидуаль
ных предпринимателей, включен
ных в реестр организаций отдыха 
детей и их оздоровления, располо
женных на территории Краснодар
ского края.

По мере корректировки феде
ральных законов мы будем вносить 
соответствующие изменения и в 
региональные нормативные акты. 

На майские праздники прогно
зируется, что Кубань примет бо
лее полумиллиона туристов. А в 
целом по году мы ожидаем не ме
нее 17 млн отдыхающих. Для них в 
крае функционируют порядка 10,7 
тысячи средств размещения на 
более чем 580 тысяч мест. Из это
го количества 2964 гостиниц уже 
классифицированы. И эта работа 
продолжается.

Для любителей пляжного от
дыха в регионе действуют свыше 
560 пляжей АзовоЧерноморского 
побережья и «степной зоны» про
тяженностью 113 километров. 

Помимо этого, для туристов в 
крае функционируют 410 турист
ских и экскурсионных маршрутов, 
свыше 700 объектов туристского 
показа.

Сегодня быстро набирает попу
лярность среди отдыхающих сель
ский туризм. О развитии данного 
направления в своем Послании 
Федеральному Собранию говорил 
Президент России Владимир Вла
димирович Путин.

Отмечу, что Кубань одним из 
первых регионов страны начала 
развивать это направление. И здесь 
мы добились определенных резуль
татов. В настоящее время у нас в 
этой сфере работает порядка ста 
предприятий, предлагающих отды
хающим участие в дегустационных 
сетах, знакомство с традиция ми и 
культурой народов Кубани.

Продолжается работа по увели
чению протяженности черномор
ских пляжей. 

Требуется решение и такого во
проса, как легализация деятельно
сти средств размещения, находя
щихся в индивидуальных жилых до
мах. Остается актуальным и кадро
вое обеспечение сферы туризма и 
гостеприимства.

Над этими и другими аспектами 
мы продолжим работать в тесном 
взаимодействии с администраци

ей края, используя все имеющиеся 
возможности и площадки.

– Краснодарский край уже 
много лет считается и одним 
из лидеров в России по раз-
витию физкультуры и спорта. 
Как регио ну удается стабильно 
удерживать высокую планку?

– Все благодаря созданию со
временных условий для ведения ак
тивного образа жизни. Вопервых, 
как вы знаете, на Кубани сохрани
лось большое спортивное насле
дие после Олимпиады и Чемпиона
та мира по футболу, а также есть и 
другие объекты соответствующего 
уровня. И они не пустуют.

А, вовторых, спорт на Кубани – 
это один из приоритетов социаль
ного развития не только больших 
городов, но и малых населенных 
пунктов. Мы исходим из того, что 
у наших земляков, где бы они ни 
проживали, должны быть рядом 
спортплощадки, спортзалы для 
полноценных тренировок. Ради 
этой цели мы объединили усилия 
органов государственной и муни
ципальной власти и уже сегодня 
получаем конкретные результаты 
в виде побед наших атлетов, новых 
объектов, штата лучших тренеров. 

Данные вопросы неоднократ
но становились предметом рас
смотрения депутатского корпуса 
на сессиях ЗСК и планерных со
вещаниях. Например, недавно вы
ездное заседание профильного 
комитета ЗСК провели в Динском 
районе. Спортивный потенциал у 
этого муниципалитета огромный. 
В одной из местных школ мы по
сетили возведенный по нацпроек
ту «Спорт – норма жизни» крытый 

плавательный бассейн, в котором 
занимаются не только ребята из 
нее, но и из соседних школ. Также 
мы детально ознакомились с мест
ным Центром спортивных едино
борств, вокруг которого создается 
современный спортивный кластер, 
где каждый житель любого возрас
та сможет выбрать вид спорта по 
душе. 

Аналогов такого кластера нет 
нигде в нашем регионе. Но я уве
рен – пока. Ведь край, в котором 
самбо – один из популярных видов 
спорта, последовательно идет к 
цели, поставленной Губернатором 
Кубани Вениамином Ивановичем 
Кондратьевым, – возвести в каж
дом муниципалитете Центр еди
ноборств. В 14ти они уже есть. В 
этом году нужно будет построить 
еще в 16ти, в том числе и Дворец 
спорта в краснодарском «Городе 
спорта», открытие которого, уве
рен, станет большим событием не 
только для Кубани, но и для всей 
страны.   

А ведь я еще не приводил вам 
статистику по открытию мало
бюджетных спортивных залов, 
«умных» спортплощадок, плава
тельных бассейнов… И что самое 
главное – в них ежедневно жизнь 
бьет ключом. 

Говорю об этом с гордостью, 
потому что все это в итоге форми
рует здоровье подрастающего по
коления, а значит, и здоровье на
ции. Поэтому депутатский корпус 
и далее будет на законодательном 
уровне поддерживать развитие 
спорта на Кубани. 

– Благодарю Вас, Юрий 
Александрович, за содержа-
тельный разговор.
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рУпор спикерарУпор спикера

комментарии председателя 
парламента крыма владимира константинова 

об актуальных политических событиях

Эта мера – ответ на не прекращающиеся попытки 
коллективного Запада присвоить (на самом деле – 
украсть) российскую собственность за рубежом. В слу
чае присвоения там наших активов, мы теперь имеем 
правовую основу для ответных действий.

В преамбуле указа говорится, что он обусловлен 
«необходимостью принятия безотлагательных мер» 
в ответ на незаконные действия США и других стран, 
направленные на лишение или ограничение прав соб
ственности РФ, ее компаний и граждан. Как следует из 
указа, в случае таких недружественных действий или 
возникновения «угрозы национальной, экономической, 
энергетической и иным видам безопасности» и оборо
носпособности РФ вводится временное управление 
в отношении имущества и активов недружественных 
стран в России.

Этим же документом утвержден перечень активов, 
в отношении которых уже вводится временное управ
ление. Это акции ряда зарубежных компаний. Нет со
мнений, что в случае необходимости этот список будет 
расширен.

байДен собрался на Второй срок.
Дедушка забывает куда идти, падает с трапа са

молета, говорит с пустотой. К выборам ему будет 82 
года. Но при этом правящая Демократическая партия 
другого явного лидера не имеет. Мы нечто подобное 
наблюдали в СССР в началесередине 80х. За ними 
последовала «перестройка», а затем – развал страны. 
Похоже, и США стали на эту же скользкую дорожку.

На предыдущих выборах (2020 г.) Байден получил 
более 81 миллиона голосов, что стало рекордом для 
кандидатов в президенты США за всю историю. При 
этом на выборах было зарегистрировано рекордное 
количество бюллетеней, поданных досрочно и по поч
те. Причём среди проголосовавших таким образом 
были массово обнаружены люди, умершие задолго до 
выборов.

До, во время и после дня выборов Трамп и его со
ратники заявляли о широко распространённых нару
шениях, однако Генеральный прокурор Уильям Барр 
и официальные лица в каждом из 50 штатов и Округе 
Колумбия «не обнаружили» доказательств широко 
распространённых фальсификаций или нарушений во 
время выборов. Мало того, федеральные агентства 
по безопасности заявили, что это «были самые без
опасные выборы в истории Америки». После оглаше
ния итогов голосования Трамп и его союзники, вклю
чая республиканцев – членов Конгресса, продолжали 
предпринимать многочисленные попытки отменить 
результаты выборов, подав десятки судебных исков в 
нескольких штатах, при этом все, кроме одного незна
чительного дела, были отозваны или отклонены раз
личными судами.

Предполагается, что и в 2024 году демократы могут 
повторить избирательную кампанию 2020 года, гаран
тированно обеспечив победу своего кандидата, даже 
если он впадёт в кому или летаргический сон. Такова 
американская демократия, точнее – её финал.

Увольнение известного американского журнали
ста, главного проводника консервативной повестки – 
Такера Карлсона с телеканала «Фокс Ньюс» – ещё один 
шаг для обеспечения победы Байдена.

карлсон не раз аргументированно 
обвинял байдена в накрутке голосов 
на предыдущих выборах. телеканал 

получил юридические проблемы 
в виде миллионных штрафов из-
за высказываний журналиста, 
публично называвшего главу 

белого дома «кретином», «самым 
тупым сенатором», обвинявшего 
его в том, что «байден втянул сша 

в бессмысленную войну с ядерной 
державой, поддержав далекую 

коррумпированную страну, когда-то 
подкупившую его сына-наркомана». 
теперь с этой критикой покончено.

президент рф 
владимир путин 
подписал указ о 
введении временного 
управления 
активами лиц из 
недружественных 
стран в ответ на изъятие 
или ограничение прав 
на российское 
имущество за рубежом.

О решительном настрое руководства страны го
ворит и тот факт, что в России вступает в силу закон, 
предусматривающий пожизненное лишение свободы 
за госизмену и закон, ужесточающий ответственность 
за терроризм. Мера наказания, вплоть до пожизненно
го, может грозить за шпионаж и выдачу иностранцам 
сведений, составляющих гостайну. Также, пожизнен
ное заключение предусмотрено за переход на сторо
ну противника либо оказание финансовой, консульта
ционной или иной помощи государству, деятельность 
которого направлена против России. Ужесточается 
уголовная ответственность за диверсии и терроризм.

Похоже, шутки и «жесты доброй воли» заканчивают
ся. Начинается серьёзная борьба, в которой на любой 
удар будет следовать ответный удар.

 ГС РК
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Голос реГионоВ. ростоВская область Голос реГионоВ. ростоВская область 

матвеево-курганский район, отмечающий в этом 
году 100-летие со дня основания, вносит весомый 
вклад в развитие ростовской области – одной из 
ведущих областей юга россии. наряду с известными 
предприятиями аграрного сектора экономики в 
районе имеется ряд стабильно развивающихся 
предприятий перерабатывающей промышленности. 
к ним несомненно относится зао райпищекомбинат 
«матвеево-курганский» – одно из немногих предприятий  
области, не только сохранившее свою историю с 
послевоенных времен, но и приумножившее ее. 
созданный в 1946 году комбинат  сегодня выпускает 
пряники, овсяное печенье, хлеб и газированные 
напитки по рецептам и технологиям советских гостов 
и другую продукцию с использованием  современных 
технологий. возглавляет предприятие талантливый 
руководитель, выпускник губернаторской программы 
подготовки управленческих кадров александр 
анатольевич родный.

Высокое качестВо 
продукции не на слоВах

скВоЗь Время
Изначально ЗАО Райпищекомбинат «Матвеево

Курганский» создавалось как многопрофильное пред
приятие общественного питания и объединяло в себе 
пекарню, колбасный цех, маслоцех и цех по изготов
лению и розливу газированных напитков. Со временем 
колбасное производство закрылось, а вот пекарня «об
росла» кондитерским цехом, в линейке газированных 
напитков появились диетические напитки на основе 
сахарозаменителя.

– Для меня, как для коренного жителя МатвеевоКур
ганского района, было больно видеть, как гремевшее на 
весь район предприятие переживало не лучшие време
на. Любимые с детства хлеб, лимонад и овсяное печенье 
все реже появлялись на прилавках магазинов, – расска
зывает Александр Анатольевич  – Радует, что с советских 

По просьбе жителей района на комбинате рас
ширили линейку  напитков, в частности  на сахарном 
сиропе, для диабетиков и людей, следящих за своей 
фигурой,  создали линейку напитков с сахарозамени
телем. Лимонадные напитки делаются на очищенной 
воде, которая производится здесь же. На прилавках 
магазинов покупатель легко может найти ее под назва
нием «Дар земли». Все напитки имеют необходимую 
маркировку «Честный знак». Кстати, любой, у кого есть 
соответствующее приложение, может проверить всю 
информацию об этом по QRкоду.

на оДном яЗыке с потребителем
С 2016 года под руководством генерального ди

ректора ЗАО Райпищекомбинат «МатвеевКурганский» 
А.А.Родного, опытного специалиста  пищевой про
мышленности района с двадцатилетним стажем рабо
ты, были восстановлены цеха, введены в ассортимент 
новые виды хлебобулочной и кондитерской продукции, 
линейка диетической газированной воды. Стоит от
метить также существенное обновление цехов, благо
устройство территории и выход предприятия в соци
альные сети.

– Ни одно предприятие не может существовать без 
потребителя. Выходя в социальные сети, мы прежде 
всего хотели наладить обратную связь с покупателями. 
Конечно, были опасения, но они не оправдались. Мы по
лучили огромное количество положительных отзывов о 
нашей продукции и… много предложений по расшире
нию ассортимента, – вспоминает Александр Анатолье
вич. – Так на прилавках появились торты «Весенний», 
«Вишенка» и «Прага», пирожные «Эклер» и «Корзиноч
ка», бисквитные рулеты и пряники с начинкой. Не мо
жет не радовать, что за пирожками с овощной и мясной 
начинками утром и в обеденное время ежедневно вы
страиваются целые очереди, а на парковке у местного 
магазина не бывает свободных мест. Здесь и хозяюшки,  
спешащие за вкусной выпечкой к чаю, и рабочий люд – 
сотрудники предприятий и организаций –  и гости рай
она, которые однажды попробовали нашу  продукцию.

нераВная конкУренция
Как и многие производственные предприятия ЗАО 

Райпищекомбинат «МатвеевоКурганский» борется за 
внимание потребителя не только качеством, но и це
ной.

– Санкции в отношении России, удорожание сырья, 
из которого изготавливается наша продукция, застав

ляют нас поднимать цены. Держим прежний уровень 
цен до последнего, рассылаем письма с предупрежде
ниями и стараемся повышать их по минимуму, – гово
рит директор. – Сгладить этот процесс помог бы выход 
на большие объемы и  в крупные торговые сети – обо
рудование позволяет, но нам с продукцией короткого 
срока хранения без консервантов и усилителей вкуса 
там попросту нет места. К сожалению, крупным торго
вым сетям выгоднее взять пирожки или хлеб, которые 
будут на прилавке храниться, к примеру, неделю, а не 
три дня, как наши. 

особая отВетстВенность
Продукцию ЗАО Райпищекомбинат «МатвеевоКур

ганский» можно встретить не только в фирменном ма
газине и торговых точках МатвеевоКурганского райо
на. Отведать вкусную выпечку могут  жители  соседних 
Неклиновского и Куйбышевского районов и города 
Таганрога. Однако особая гордость и ответственность 
комбината – поставка хлебобулочной и кондитерской 
продукции в детские сады и школы района.

– Для нас это высшая награда, признание качества 
продукции. Ребенка не обманешь, если вкусно, он не
сомненно сделает выбор в пользу нашего продукта  
перед  не всегда полезными вкусняшками, – отмечает 
Александр Родный. – Да и родители скорее согласят
ся на качественный и полезный перекус их чад, чем на 
снек с улучшителями и ароматизаторами.

Следует особо отметить социальную ответствен
ность предприятия, которая выходит далеко за преде
лы отношений производитель – потребитель. ЗАО Рай
пищекомбинат «МатвеевоКурганский» – известный 
меценат района. Под его крылом находится Алексан
дровская воскресная школа, комбинат систематически  
отправляет посылки нашим защитникам в зону специ
альной военной операции, оказывает  помощь бежен
цам с прифронтовых территорий России и Украины. И 
поэтому не случайно в 2022 году руководитель пред
приятия Александр Родный был награжден почетным 
знаком губернатора Ростовской области «За милосер
дие и благотворительность».

Обычно в юбилейный год принято подводить итоги 
и отмечать достижения и успехи. И, вне всякого сомне
ния, продукция комбината сегодня является одной из 
визитных карточек МатвеевоКурганского района, а 
сам комбинат примером эффективного производства 
и высокой социальной ответственности. 

Юлия Макарова

времен были сохранены не только рецепты выпечки, но 
и оборудование, которое благодаря его высокому каче
ству и грамотной эксплуатации и по сей день исправно 
работает, выпуская ежемесячно до 10 тонн кондитерских 
и хлебобулочных изделий. Это всетаки немалый объем 
продукции! Разумеется, что мы используем и современ
ное оборудование отечественного и иностранного про
изводства.

ВкУс ДетстВа
Изюминкой предприятия по праву можно назвать 

любимое овсяное печенье, пряники и «железнодо
рожный хлеб», который в свое время  был гордостью 
станции Матвеев Курган на  Донецкой железной доро
ге (станция тогда принадлежала ей). Рецепт «легенды» 
передавался из поколения в поколение и пришел на 
комбинат вместе с Татьяной Васильевной Карой, мама 
которой в свое время возглавляла железнодорожную 
пекарню в Матвееве Кургане.

– Преемственность поколений и сохранение тради
ционных рецептов – визитная карточка нашего пред
приятия. На комбинате трудится более 30 человек, 
30% из которых  работники, отдавшие предприятию 
более 10 лет. Многие трудятся династиями, переда
вая по наследству тот самый, любимый с детства вкус 
газировки и сдобной выпечки, – с гордостью говорит 
Александр Анатольевич. – Лимонадные напитки «Дю
шес» и «Тархун» выпускаются как в современной пла
стиковой таре, так и в стеклянной с металлической 
пробкой. К слову,  выпуск продукции в стеклянной таре 
осуществляется на раритетном оборудовании, кото
рое исправно работает уже более 30 лет.
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Пролетарский техникум – шаг в будущее
ГоД  пеДаГоГа  и  настаВникаГоД  пеДаГоГа  и  настаВника

пролетарский аграрно-технологический техникум – обладатель 
права  использования логотипа национального конкурса "лучшие 
техникумы рф" с 2018 года –  является одним из динамично 
развивающихся учреждений спо ростовской области, настоящей 
«кузницей» специалистов в сфере народного хозяйства. учебное 
заведение возглавляет победитель всероссийского конкурса 
«лучшие руководители рф», обладатель  знака «отличник финансовой 
работы» и множества грамот и благодарностей федерального и 
регионального значения, высококвалифицированный, опытный, 
творчески работающий руководитель любовь адамовна фоминых.

Гуковская школа-интернат N 11: 
качество, доступность, открытость

гкоу ро гуковская школа-
интернатёёN 11, участник 
федерального проекта 
«современная школа» и 
национального проекта 
«образование» много лет с 
честью выполняет важную 
социальную задачу: обучает, 
воспитывает, дает профессию 
детям с ограниченными 
возможностями здоровья 
(овз) и готовит их к 
самостоятельной жизни. 
возглавляет учреждение 
опытный и грамотный 
руководитель, почетный 
работник общего 
образования рф татьяна 
петровна дьяченко.

Создание учебного заведения в  
1940 году было важным и необходи
мым шагом в становлении професси
ональных кадров для АПК России. Се
годня  учебное заведение, имея  сель
скохозяйственный профиль, дает воз
можность получить наиболее востре
бованные профессии и специальности: 
«мастер сельскохозяйственного про
изводства (трактористмашинист)», 
«сварщик»,  «поварское и кондитер
ское дело», «информационные систе
мы и программирование». С каждым 
годом растёт число студентов, рас
ширяется перечень специальностей, 
развивается материальнотехническая 
база, налаживаются связи с предприя
тиями района.  Техникум обес печивает  
уровень образовательных стандартов, 
здесь успешно внедряются современ
ные методики, поддерживается высо
кое качество  образования, уделяется 
большое внимание духовному и физи
ческому развитию студентов, отлично 
развивается волонтерство.

– За последние годы существенно 
укрепилась учебноматериальная база 
техникума, – говорит Любовь Адамов
на, – были модернизированы: лабо
ратория «Учебная кухня ресторана» 
(мастера п/о Попова В.В., Крапивченко 
И.А.), мастерские и полигон с/х машин 
(мастера п/о Озеров В.П., Иванченко 
С.Н.), лаборатория информационных 
технологий (мастер п/о  Кравченко 
Н.В.) Созданы современные лаборато
рии для подготовки кулинаров и пова
ров, закуплено новейшее оборудова

ние для обучения специальности «ин
формационные системы и програм
мирование». Сегодня техникум имеет 
хорошую учебно – производственную 
базу: 416 га земли, комбайны, тракто
ры, сварочное оборудование. За 5 лет 
приобретено оборудования и техники 
более чем на 20 млн рублей, рекон
струировано общежитие для студен
тов. Благодаря спонсорской помощи 
депутата ЗС РО  В. Г. Халына  приоб
ретено оборудование и обновлена ме
бель в общежитии техникума.  

Естественно, повышается и ка
чество образования. Обучающиеся  
показывают хорошие результаты на 
ГИА, демонстрационных экзаменах, 
завоевывают призовые места на 
олимпиадах,  в конкурсах и фести
валях, в частности в конкурсе «Ори
гинальное оформление и дизайн 
горячих блюд», на региональном 
фестивале «Кулинарный олимп», в 
региональных конкурсах «Готовим с 
героями А.П. Чехова», «Творчество 
без границ», «Моя профессия – моё 
будущее», международном конкурсе 
«Ёлочная игрушка», на Дельфийских 
играх России в номинации «Кулинар
ное искусство», в международном 
конкурсе «Кем быть, каким быть», 
международной олимпиаде «Юный 
сварщик», на республиканском кон
курсе презентаций, фотоколла
жей и видеороликов «Моя аграрная 
респуб лика», а также в конкурсах по 
дисциплинам общеобразовательно
го цикла.

– И в Год педагога и наставника от
радно отметить, что педагоги технику
ма совместно с работодателями регио
на проводят большую работу по   под
готовке студентов к самостоя тельной 
трудовой деятельности. В результате  
вопрос о трудоустройстве выпускников  
решен на 100%.  В настоящее время 
после присоединения к техникуму Ор
ловского ПУ №98 в учебном заведении 
работает 62 преподавателя и мастера 
производственного обучения. Это про
фессионалы, энтузиасты своего дела. 
У 70% педагогов первая или высшая 
квалификационные категории, 11 чело
век прошли обучение и получили ква
лификацию экспертов демонстрацион
ного экзамена и конкурсного движения 
«Профессионалы», – с гордостью сооб
щает  директор.

Следует отметить, что труд руко
водства, педагогического коллектива 
и обучающихся техникума оценен на 
федеральном и региональном уровнях. 
В частности, ГБПОУ РО «ПАТТ» по праву 
вошло в реестр «100 лучших образова
тельных учреждений России».

– В школе созданы все условия для 
организации учебновоспитательно
го процесса и социальной адаптации 
особых детей, – рассказывает Татья
на Петровна, – ведется подготовка по 
профессиям штукатура, швеи, столя
ра, которые востребованы на рынке 
труда. Есть мастерские с необходи
мым количеством станков, инстру
ментов в соответствии с программами 
курса, учебные кабинеты оснащены 
интерактивными досками и мульти
медийными проекторами. Обучение 
ведется учителями первой и высшей 
квалификационной категории со спе
циальным образованием.

Ежегодно обучающиеся школы
интерната участвуют в конкурсах 
профмастерства среди лиц с ОВЗ и 

показывают хорошие результаты. Так, 
в VIII Региональном чемпионате по 
профмастерству инвалидов и лиц с 
ОВЗ «Абилимпикс» 2023 Ростовской 
области Великоцкая Анастасия в ком
петенции «Швея» (учитель Гомма С.Е.) 
и Ковалев Александр в компетенции 
«Столяр» (учитель Травкин И.И.) за
няли третьи места, а Кутиков Кирилл 
(учитель Блохин С.И.) получил диплом 
участника. К чемпионату дети готови
лись под руководством замдиректора 
Т. В. Ушанёвой.

– Мы активно участвуем во всех 
значимых мероприятиях города,  го
ворит директор. – В забеге на 10 км в 
честь 80летия со дня освобождения 
города Гуково от фашистских захват
чиков обучающийся Савченко Евге
ний и педагог Мициева Н.Н. вошли 
в тройку победителей, а Кулиничев 
Дмитрий занял 2е место в городском 
шахматном турнире. Наша театраль
ная студия «Овация» радует своими 
спектаклями (руков. Т.В.Новицкая и 
Н.В.Холодова). Мы ухаживаем за па
мятником ликвидаторам последствий 

аварии в Чернобыле, 
собираем посылки 
для участников СВО, 
проводим флешмобы 
в поддержку россий
ских военнослужащих. 
Совместно с Гуков
ским институтом эко
номики и права (фл 
«РИНХ») организована 
работа консультаци
онноправовой пло
щадки «Имею право 
на права»...

В 2023 году Гуков
ская школаинтернат 
№ 11 вошла в состав 

школучастников, реализующих про
ект «Доброшкола» в рамках мероприя
тий федерального и национального 
проектов. В настоящее время идёт 
процесс оснащения кабинетов и мас
терских для реализации предметной 
области «Технология», помещений 
для психологопедагогического со
провождения и коррекционной рабо
ты с обучающимися с ОВЗ, в том чис
ле «ресурсных зон» для организации 
мероприятий и оказания консульта
ционнометодической помощи участ
никам образовательных отношений и 
инклюзивных образовательных орга
низаций, а также психологопедагоги
ческой помощи детям и их родителям. 
Благодаря «Доброшколе» будут об
новлены и переоборудованы учебные 
кабинеты и производственные ма
стерские для профобучения по имею
щимся специальностям и созданы и 
оснащены кабинеты и мастерские для 
обучения новым профессиям – по
мощника повара и рабочего по обслу
живанию зданий.

Значимую помощь педагоги и обу
чающиеся интерната получают от ми
нистерства общего и профессиональ
ного образования Ростовской обла
сти, Попечительского Совета школы, 
Гуковской городской Думы. Отрадно 
отметить, что общими усилиями уда
ется создать комфортную образо
вательную среду, обеспечивающую 
высокое качество образования, его 
доступность, открытость и привлека
тельность для обучающихся с ограни
ченными возможностями здоровья и 
их родителей.

Ирина Астапенко
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Самое большое количество людей спасли собакими
ноискатели. Более шести тысяч собаксапёров служили в 
армии, они нашли и обезвредили более четырёх миллио
нов мин. Нюхачи находили взрывчатку, даже если она была 
спрятана глубоко под землёй. 

Один из самых известных псовгероев – овчарка по 
кличке Джульбарс – был миноискателем. За время служ
бы (он проработал год на полях) пёс нашёл 7 486 мин и 150 
снарядов на территориях Чехословакии, Австрии, Венгрии, 
Румынии. За это Джульбарса наградили медалью «За бое
вые заслуги», а 24 июня 1945 года он был почётным участ
ником парада на Красной площади. Но изза ранений не 
мог ходить, и его нёс на руках главный кинолог СССР, под
полковник Александр Мазовер. По легенде, собака была 
завёрнута в китель самого Сталина. 

Ещё один известный советский пёсминоискатель – 
шотландский колли Дик. Во время войны пёс нашёл более 
12 тысяч мин в Сталинграде, Лисичанске, Праге и других 
городах. Самый известный его подвиг – найденный в фун
даменте Павловского дворца фугас весом 2,5 тонны за час 
до взрыва. После Великой Отечественной Дик прожил до 
старости, несмотря на ранения, он неоднократно участво
вал и побеждал в собачьих выставках. Похоронили его с во
инскими почестями, как героя. 

Собакистребителей танков немцы боялись и называли 
«дьявольским оружием Красной Армии». Беспородные (за
частую) псысолдаты жертвовали своей жизнью, подрывая 
вражескую бронетехнику. К собакам на спины крепилась 
взрывчатка с детонатором, с которой они прыгали под дно 
танков и подрывали их снизу. Мохнатые «камикадзе» в вой
ну взорвали более 300 единиц бронетехники фашистов. На 
полях погибло более восьми тысяч собакистребителей. 

Собакисанитары и ездовые отряды. Ездовые псы на 
телегах и санях доставляли амуницию, боеприпасы, про
дукты, раненых в госпитали. На фронте служили более 15 
тысяч псовых упряжек, за весь период военных действий 
они доставили на передовую более шести тысяч тонн гру
зов. 

поДВиГи братьеВ наших меньших поДВиГи братьеВ наших меньших 

подвиги братьев наших меньших 
во время великой отечественной войны

во время великой отечественной войны за мир 
сражался весь советский союз. и речь не только о 
людях. двигаться к победе помогали и четвероногие 
друзья человека. рассказываем истории об 
удивительно умных, чутких и героических пушистых 
помощниках, благодаря которым были спасены 
десятки, а то и сотни человек. 

коты на Войне 
В тылу кошки стали настоящей психологической опо

рой для многих людей, даже тех, кто до военных лет не 
жаловал этих питомцев, радовало умиротворённое мур
чание котов.

В лагерях партизан обязательно жили коты: они не 
только успокаивали нервы, но и предупреждали о начале 
бомбёжек. Мурлыки, как животные с хорошей интуицией, 
безошибочно определяли грядущую опасность. 

А в блокадном Ленинграде котики носили людям свою 
добычу, согревали своим теплом детей, защищали от гры
зунов продукты и произведения искусства. Когда еда со
всем закончилась, кошек ели, чтобы выжить. Изза этого 
позже в городе развелось огромное количество мышей и 
крыс.

После окончания блокады для истребления полчищ 
грызуноввредителей в Ленинград со всех городов стра
ны было собрано и привезено четыре вагона кошек – всего 
более пяти тысяч особей. Только из Тюмени прислали 250 
усатых и полосатых. Сами блокадники отмечают в воспо
минаниях, что за кошками тогда выстраивались большие 
очереди, – так необходимы были эти маленькие охотники.

За спасение освобождённого Ленинграда от наше
ствия мышей и крыс котикам установили памятники, са
мые известные питерские коты – Елисей и Василиса. А 
ещё кот Максим, который не только выжил во времена 
блокады, но и прожил долгую кошачью жизнь после войны.

И по сей день на некоторых морских судах военного 
флота «служат» коты. Кошкамгероям, кстати, давали ме
дали «Мы тоже служим Родине». А в Тюмени в память о ко
тикахспасателях в 2008 году был открыт сквер Сибирских 
кошек – там размещены 12 скульптур котов из чугуна, по
крытых позолотой.

ГолУби-сВяЗисты 
Сослужили свою службу и пернатые помощники – го

луби. Они «работали» связными и разведчиками: к ним 
прикрепляли сообщения и миникамеры для съёмки мест
ности. Во время ВОВ была создана голубиная станция для 
отправки срочных, оперативных сообщений. В день птицы 
могли доставить до 70 писем. Кроме разведки и связи го
лубей использовали как бомбардировщиков, прикрепляя 
к ним взрывчатку, которую они сбрасывали на противника. 
Кстати, птицы в войну сражались и друг с другом: на пере
хват голубей часто отправляли ястребов. 

серебряные копытца Вместо аВтомобилей 
Во время войны для перевозки продовольствия неред

ко использовали не транспорт, а лошадей. Они же тянули и 
пушки на смену огневой позиции батарей. Парнокопытные 
часто могли пройти там, где техника не проедет, причём 
тихо и незаметно. На конях солдаты подбирались к тылам 
противника, организовывали диверсии. В войну погибло 
на фронте около миллиона лошадей.

Для обороны Заполярья военные задействовали се
верных оленей карибу, потому что лошади замерзали. 
Солдаты сформировали три оленьих «отряда» по тысяче 
особей в каждом для перевозки грузов. На Северном фло
те олени были задействованы для продвижения морской 
пехоты. Рогатые помощники помогали вывозить раненых 
с полей, перевозили сообщения, подвозили к самолётам 
бомбы и патроны, эвакуировали неисправную технику.

самый Верный компаньон, 
самый преДанный солДат 
Но больше всего на фронте было задействовано со

бак. Псысанитары, связные, разведчики, сапёры, сто
рожи, истребители танков, диверсанты. Они воевали, как 
настоящие солдаты, их награждали медалями за службу и 
отдавали честь. За победу в 168 военных отрядах сража
лось 68 тысяч псов!

Санитарных собак называли «мохнатые ангелы». Они 
вытаскивали раненых из завалов, труднодоступных участ
ков, доставляли медикаменты. Псы умели приводить в себя 
солдат, находящихся без сознания, вылизывая им лицо, со
гревали их теплом своих тел. К каждой санитарной собачке 
был привязан рюкзачок с лекарствами. Более 650 тысяч 
солдат были спасены «мохнатыми ангелами». 

Так, одна только лайка по кличке Бобик со своим хозяи
ном Дмитрием Тороховым помогли 1 580 раненым, а из
вестный на весь Советский Союз пёс Мухтар вывез с поля 
боя около 400 бойцов, в том числе и своего проводника – 
ефрейтора Зорина, контуженного взрывом снаряда. 

Собакисвязные работали при любых погодных усло
виях, днями и ночами, чтобы доставить сообщение на ме
сто. Они проходили там, где человек пройти не мог – по 
болотам, через водоёмы, под обстрелами и через лесные 
бурьяны. Для этих псов не было препятствий. За войну 
собаки доставили более 200 тысяч документов и помогли 
протянуть более восьми тысяч километров кабеля. 

Среди собаксвязистов много героев. Так, собака по 
кличке Альма выполнила свою работу и доставила сообще
ние, несмотря на простреленные уши и раздробленную 
челюсть. Пёс Бульба проложил сотни километров кабелей 
и принёс более 1,5 тысячи донесений. А связист по клич
ке Рекс трижды переплыл Днепр в ноябре, доставляя до
кументы с одного берега на другой под пулемётным огнём. 
За войну он был ранен несколько раз, но тем не менее до
ставил 1 649 донесений. 

Четвероногие разведчики помогали сопровождать раз
ведчиков в тыл врага, проходить через передовые позиции, 
обнаруживать засады и брать военных в плен. Собаки уме
ли одним движением показать проводнику, где скрывается 
неприятель и указать на диверсионные группы. 

Легендарный пёсразведчик Туман сбивал с ног вра
жеских часовых и делал хватки в затылок. А овчарка Джек 
помог поймать в плен около 20 врагов, среди которых был 
и офицер крепости Глогау. 

К слову, помогали воевать не только кони. Во время 
боёв под Сталинградом солдатам помогали… верблюды. 
Они подтаскивали пушки, возили грузы и продукты.

В лагерях партизан лошадей не использовали, потому 
что при перевозке по лесам на почве оставались следы 
подков, и это могло навести противника на местоположе
ние лагерей. Чтобы этого избежать, для перевозок запря
гали лосей. 

Псыдиверсанты на войне отправлялись в тыл врага 
для подрыва мостов, техники, повреждения железной до
роги, поджогов складов, сбрасывания ядов в водоёмы. На 
спине у четвероногих военных были закреплены специ
альные вьюки, которые отцеплялись специальным рыча
гом. Собака выдёргивала воспламенитель, отрывала от 
себя вьюк и подрывала цель. 

Самая известная и первая в Красной Армии собака
диверсант – овчарка Дина. 19 августа 1943 года в «рель
совой войне» на территории Белоруссии она обезвредила 
немецкий эшелон на перегоне Полоцк – Дрисса. Собака 
выскочила на рельсы и сбросила заряд под поезд, а сама 
скатилась с насыпи и убежала в лес. Было уничтожено 10 
вагонов и выведен из строя крупный участок железной до
роги. Потом Дина помогала разминировать Полоцк. А во 
время одной из операций нашла мину в матрасе в немец
ком госпитале. 

Полина Жданова
https://barnaul.press/
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ИНГУШЕТИЯ

АСТРАХАНСКАЯ
ОБЛАСТЬ

РОСТОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ
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КРАЙ
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РЕСПУБЛИКА

ПЯТИГОРСК

СИМФЕРОПОЛЬ

РЕСПУБЛИКА 
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СЕВАСТОПОЛЬ
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ОКРУГ

СЕВЕРО-
КАВКАЗСКИЙ

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ 
ОКРУГ

ЮЖНО-РОССИЙСКАЯ 

ПАРЛАМЕНТСКАЯ 

АССОЦИАЦИЯ

Â Þ
ÐÏÀ âõîäÿò âñå 13 çàêîíîäàòåëüíûõ 

(ïðåäñòàâèòåëüíûõ) î
ðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé 

âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé Ô
åäåðàöèè, ð

àñ-

ïîëîæåííûõ â Þ
æíîì ô

åäåðàëüíîì îêðóãå, à
 â 

êà÷åñòâå àññîöèèðîâàííîãî ÷ëåíà – Ïàðëàìåíò 

Ðåñïóáëèêè Àáõàçèÿ. 

Îðãàíàìè ïàðëàìåíòñêîé 

àññîöèàöèè ÿâëÿþòñÿ: 

• êîíôåðåíöèÿ; 

• ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• ïðåäñåäàòåëü ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• êîìèòåòû ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè. 

Âûñøèì îðãàíîì ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè ÿâëÿåòñÿ êîíôåðåíöèÿ. Â
 2001-2008 

ãîäàõ ïðîâåäåíî äåñÿòü êîíôåðåíöèé Þ
ÐÏÀ 

(I ê
îíôåðåíöèÿ ñîñòîÿëàñü 21 èþíÿ 2001 ãîäà 

â ã. 
Ðîñòîâå-íà-Äîíó, í

à íåé áûëè ïðèíÿòû 

ó÷ðåäèòåëüíûå äîêóìåíòû Þ
ÐÏÀ). 

Îðãàíèçàöèþ äåÿòåëüíîñòè Þ
ÐÏÀ îñó-

ùåñòâëÿåò ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè, 

ñîñòîÿùèé èç ðóêîâîäèòåëåé ïàðëàìåíòñêèõ 

äåëåãàöèé. 

Ïðåäñåäàòåëü Þ
ÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ïî äîëæíî-

ñòè ïðåäñåäàòåëåì Ñîâåòà ïàðëàìåíòñêîé àñ-

ñîöèàöèè, î
ñóùåñòâëÿåò òåêóùåå ðóêîâîäñòâî 

ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèåé, ê
îîðäèíèðóåò 

ðàáîòó åå îðãàíîâ, â
åäåò çàñåäàíèÿ êîíôåðåí-

öèè è îáåñïå÷èâàåò èõ ïðîâåäåíèå. 

Ïðåäñåäàòåëüñòâî â ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì îñóùåñòâëÿ-

þò ïðåäñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ – 

÷ëåíîâ Þ
ÐÏÀ â àëôàâèòíîì ïîðÿäêå, è

ñõîäÿ èç 

íàèìåíîâàíèÿ ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ô
åäåðà-

öèè, í
åçàâèñèìî îò êîíñòèòóöèîííî-ïðàâîâîãî 

ñòàòóñà ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ô
åäåðàöèè. 

Ñ 2001 ãîäà ïàðëàìåíòñêóþ àññîöèàöèþ âîçãëàâëÿëè ïðåä-

ñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ (ï
ðåäñòàâèòåëüíûõ) î

ðãàíîâ – ÷ëå-

íîâ Þ
ÐÏÀ (â

 ïîðÿäêå èçáðàíèÿ): Ð
îñòîâñêîé îáëàñòè, À

ñòðàõàí-

ñêîé îáëàñòè, Â
îëãîãðàäñêîé îáëàñòè, Ð

åñïóáëèêè Äàãåñòàí. Â
 

íàñòîÿùåå âðåìÿ â Þ
ÐÏÀ ïðåäñåäàòåëüñòâóåò Ãîñóäàðñòâåííûé 

Ñîâåò-Õàñý Ðåñïóáëèêè Àäûãåÿ. 

Äëÿ îñóùåñòâëåíèÿ ïîëíîìî÷èé Þ
ÐÏÀ 

îáðàçîâàíû êîìèòåòû: 

1) ï
î âîïðîñàì çàêîíîäàòåëüñòâà, ãîñóäàðñòâåííîãî ñòðîè-

òåëüñòâà è ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ; 

2) ï
î ýêîíîìè÷åñêîé ïîëèòèêå è áþäæåòíûì âîïðîñàì; 

3) ï
î âîïðîñàì ïðîìûøëåííîãî ðàçâèòèÿ; 

4) ï
î ñîöèàëüíîé ïîëèòèêå, í

àóêå, ê
óëüòóðå è îáðàçîâàíèþ; 

5) ï
î àãðàðíûì âîïðîñàì è ïðèðîäîïîëüçîâàíèþ; 

6) ï
î ìåæíàöèîíàëüíûì îòíîøåíèÿì è ìåæïàðëàìåíòñêèì 

ñâÿçÿì. 

Þæíî-Ðîññèéñêàÿ ïàðëàìåíòñêàÿ àññîöèàöèÿ ïðèíèìàåò 

ðåøåíèÿ, ð
åçîëþöèè, ð

åêîìåíäàöèè, è
ìåþùèå êîíñóëüòàòèâ-

íûé õàðàêòåð. 

     
 

     
 Ïî èíèöèàòèâå Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîñòîâñêîé 

îáëàñòè ïðè Þ
æíî-Ðîññèéñêîé ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè 

ñîçäàí ñîâåò ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé Þ
æíîãî ô

åäåðàëüíîãî 

îêðóãà. 

     
 Öåëè ñîçäàíèÿ ñîâåòà – ñîäåéñòâèå äåÿòåëüíîñòè çà-

êîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ îêðóãà â îáëàñòè çàêîíîäàòåëüíîãî 

ðåãóëèðîâàíèÿ ïðàâ è çàêîííûõ èíòåðåñîâ ìîëîäåæè, è
çó÷åíèå 

ïðîáëåì ìîëîäåæè è ïîäãîòîâêà ðåêîìåíäàöèé ïî èõ ðåøå-

íèþ. 

     
 Ñîâåò îáðàçóåòñÿ íà äîáðîâîëüíîé îñíîâå èç ÷èñëà äå-

ïóòàòîâ çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ è äåïó-

òàòîâ ïðåäñòàâèòåëüíûõ îðãàíîâ ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ â 

âîçðàñòå äî 35 ëåò â êîëè÷åñòâå íå áîëåå ïÿòè ÷åëîâåê, à
 òàêæå 

÷ëåíîâ ìîëîäåæíûõ îáùåñòâåííûõ îðãàíîâ ïðè çàêîíîäàòåëü-

íûõ îðãàíàõ ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þ
æíîì ô

åäåðàëüíîì îêðóãå. 

     
 2-3 íîÿáðÿ 2006 ãîäà â ã. 

Ðîñòîâå-íà-Äîíó ïðîøëî 

ïåðâîå çàñåäàíèå ñîâåòà ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé, â
 êîòîðîì 

ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïîëíîìî÷íûé ïðåäñòàâèòåëü Ïðåçèäåíòà Ðîñ-

ñèéñêîé Ô
åäåðàöèè â Þ

æíîì ô
åäåðàëüíîì îêðóãå, ä

åïóòàòû 

Ãîñóäàðñòâåííîé Äóìû Ô
åäåðàëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, ä
åïóòàòû çàêîíîäàòåëüíûõ (ï

ðåäñòàâèòåëüíûõ) 

îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þ
æíîì ô

åäå-

ðàëüíîì îêðóãå, ð
óêîâîäèòåëè ðåãèîíàëüíûõ è ìåñòíûõ ìîëî-

äåæíûõ ïàðëàìåíòîâ. Ï
åðâûì ïðåäñåäàòåëåì ñîâåòà ìîëîäûõ 

çàêîíîäàòåëåé èçáðàí äåïóòàò Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè Ë.À. Ø
àôèðîâ.

ÞÐÏÀ – ýòî ôîðìà ðåãèîíàëüíîé è ìåæðåãèîíàëüíîé 

èíòåãðàöèè, ô
îðìèðîâàíèÿ åäèíîé ïðàâîâîé îñíîâû 

äëÿ ðåàëèçàöèè ïîëèòèêè ãî
ñóäàðñòâà âî âñåõ ñôåðàõ 

ðîññèéñêîãî îáùåñòâà è îáåñïå÷åíèÿ êîíñòèòóöèîííîé 

áåçîïàñíîñòè íà Þ
ãå Ðîññèè. 

     
 Äîãîâîð îá îáðàçîâàíèè Þ

æíî-Ðîññèéñêîé ïàðëà-

ìåíòñêîé àññîöèàöèè áûë ïîäïèñàí 25 àïðåëÿ 2001 ãî
äà 

â Ðîñòîâå-íà-Äîíó. È
íèöèàòîðîì ñîçäàíèÿ Þ

ÐÏÀ ñòàëî 

Çàêîíîäàòåëüíîå Ñîáðàíèå Ðîñòîâñêîé îáëàñòè. 

     
 Â ñîîòâåòñòâèè ñ äîãîâîðîì ïåðâûì ïðåäñåäàòåëåì 

ÞÐÏÀ ñòàë Ïðåäñåäàòåëü Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè À.Â. Ï
îïîâ. 

 Þ
ÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ñàìîñòîÿòåëüíîé, ñ

à-

ìîóïðàâëÿåìîé, ä
îáðîâîëüíîé îðãàíèçàöèåé 

çàêîíîäàòåëüíûõ (ï
ðåäñòàâèòåëüíûõ) î

ðãàíîâ 

ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, í
àõîäÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þ

æíîãî 

ôåäåðàëüíîãî îêðóãà. 

Â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì Þ
ÐÏÀ 

ïðèçâàíà ðåøàòü ñëåäóþùèå çàäà÷è: 

• ñîäåéñòâèå ðàçâèòèþ ïðàâîâîãî ãîñóäàð-

ñòâà, ä
åìîêðàòèè è ðîññèéñêîãî ïàðëàìåí-

òàðèçìà; 

• âûðàáîòêà ñîãëàñîâàííîãî ïîäõîäà ê ïðî-

âåäåíèþ ïîëèòè÷åñêèõ, ý
êîíîìè÷åñêèõ è 

ñîöèàëüíûõ ðåôîðì; 

• ñîäåéñòâèå îáåñïå÷åíèþ ïîëèòè÷åñêîé 

ñòàáèëüíîñòè â îáùåñòâå; 

• ðàçâèòèå óâàæèòåëüíîãî îòíîøåíèÿ ê íàöè-

îíàëüíûì èíòåðåñàì, ñ
îõðàíåíèþ ýòíè÷å-

ñêîé, ê
óëüòóðíîé è ÿçûêîâîé ñàìîáûòíîñòè 

è òðàäèöèé íàðîäîâ, ê
îòîðûå ïðîæèâàþò 

â ñóáúåêòàõ Ðîññèéñêîé Ô
åäåðàöèè, í

àõî-

äÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þ
æíîãî ô

åäåðàëüíîãî 

îêðóãà è äðóãèå. 

Журнал «ВЕСТНИК ЮРПА» 
издается под патронажем 
Южно-Российской 
Парламентской Ассоциации. 
Его главная цель – 
создание единого 
информационного пространства 
законодательной власти 
Южного федерального округа,
Северо-Кавказского 
федерального округа. 
Главная задача – содействие 
парламентариям регионов 
в обмене мнениями 
и наработанным опытом, 
создание эффективной обратной 
связи избиратель – депутат, 
а также информирование 
общественности округов 
о законотворческой деятельности 
народных избранников, 
возникающих на этом пути
проблемах и выработанных 
способах их решения

ОБЛАСТЬ РАСПРОСТРАНЕНИЯ ЖУРНАЛА – 

приемные депутатов, предприятия малого 
и среднего бизнеса, центры занятости, 
центры социальной защиты населения, 
органы законодательной и исполнительной 
власти ЮФО, СКФО, ГД РФ, Совет 
Федерации, Аппарат Правительства РФ, 
Аппарат Президента РФ.

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

ПАРЛАМЕНТЫ 
ЮГА
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вестник  юрпа

Б
олее 400 участников 

VIII Конгресса народов 

России из 64 регионов 

страны, прошедшего в 

рамках Ассамблеи на-

родов России во Всероссийском 

выставочном центре под предсе-

дательством Рамазана Абдулати-

пова, представляли Администра-

цию Президента РФ, Федеральное 

Собрание РФ, региональные ор-

ганы власти, общественные, вете-

ранские и молодежные организа-

ции, науку, культуру, искусство. 

Выступая на пленарном засе-

дании конгресса, спикер чечен-

ского парламента Дукуваха Абду-

рахманов отметил, что Чеченская 

Республика и ее руководство под-

держивают проведение подобных 

мероприятий, направленных на 

сближение народов России. Это 

не дежурная фраза и не дань моде: 

постперестроечные времена лег-

ли бременем тяжелых испытаний 

на многие народы, населяющие 

российский Кавказ – особенно 

на вайнахов (чеченцы и ингуши), 

осетин и на многонациональный 

Дагестан. 

Именно многострадальную зем-

лю Кавказа международный тер-

роризм в начале 90-х гг. прошло-

го века избрал плацдармом для 

войны с Россией, и последствия 

этой войны до сих пор не изжиты.  

Об этом, в частности, 14 июня го-

ворил Президент России Дмитрий 

Медведев, посетивший Чеченскую 

Республику: «Я не так часто про-

вожу совещания, посвящённые 

развитию одного субъекта Феде-

рации, но с учётом того, что Че-

ченская Республика очень многое 

перенесла, в этом есть смысл… 

Война с бандитами не прекраща-

ется, она идёт, по сути, в регуляр-

ном, системном режиме».

Предпосылок для возникнове-

ния и расцвета воинственных се-

паратистских настроений именно 

на Кавказе можно назвать множе-

ство, начиная с событий Кавказ-

ской войны XIX в. и Гражданской 

войны. Но самые свежие «рубцы» 

на теле вайнахского народа появи-

лись в годы советской власти. Это, 

безусловно, депортация чеченцев, 

ингушей, карачаевцев, которую 

сложно охарактеризовать иначе, 

как попытку не только физического 

истребления целых народов, но и 

стремление стереть с лица земли 

их историческую память, истори-

ческие корни, возможность само-

идентификации.

Ту же цель, в общем, преследо-

вало и отношение советского руко-

водства к героям-воинам Великой 

Отечественной войны, представ-

ляющим горские народы. Поэтому, 

говоря о вкладе Советского Союза 

ВАЙНАХИ – 

ПОЛНОЦЕННЫЙ 

НАРОД РОССИИ

На VIII Конгрессе народов России, прошедшем в Москве в 

конце апреля, активное участие принял Председатель Парла-

мента ЧР Дукуваха Абдурахманов. Тема Конгресса – «Дружба 

народов – источник великой Победы» – близка не только каж-

дому чеченцу или ингушу, но и представителю любого народа. 

В стремительно возрождающейся республике, территория 

которой на протяжении двух последних десятилетий была 

форпостом борьбы с международным терроризмом, отноше-

ние к великой Победе особое. Дукуваха Баштаевич сказал о 

многом, что беспокоит народы Кавказа, и кое-что – не менее 

значимое – прозвучало в его выступлении «между строк»…

АКТуАльНО

ЮЖНО-РОССИЙСКАЯ 
ПАРЛАМЕНТСКАЯ 

АССОЦИАЦИЯ

Â ÞÐÏÀ âõîäÿò âñå 13 çàêîíîäàòåëüíûõ 

(ïðåäñòàâèòåëüíûõ) îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé 

âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè, ðàñ-

ïîëîæåííûõ â Þæíîì ôåäåðàëüíîì îêðóãå, à â 

êà÷åñòâå àññîöèèðîâàííîãî ÷ëåíà – Ïàðëàìåíò 

Ðåñïóáëèêè Àáõàçèÿ. Îðãàíàìè ïàðëàìåíòñêîé 

àññîöèàöèè ÿâëÿþòñÿ: 

• êîíôåðåíöèÿ; 
• ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• ïðåäñåäàòåëü ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè; 

• êîìèòåòû ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè. 

Âûñøèì îðãàíîì ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè ÿâëÿåòñÿ êîíôåðåíöèÿ. Â 2001-2008 

ãîäàõ ïðîâåäåíî äåñÿòü êîíôåðåíöèé ÞÐÏÀ 

(I êîíôåðåíöèÿ ñîñòîÿëàñü 21 èþíÿ 2001 ãîäà 

â ã. Ðîñòîâå-íà-Äîíó, íà íåé áûëè ïðèíÿòû 

ó÷ðåäèòåëüíûå äîêóìåíòû ÞÐÏÀ). 

Îðãàíèçàöèþ äåÿòåëüíîñòè ÞÐÏÀ îñó-

ùåñòâëÿåò ñîâåò ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè, 

ñîñòîÿùèé èç ðóêîâîäèòåëåé ïàðëàìåíòñêèõ 

äåëåãàöèé. Ïðåäñåäàòåëü ÞÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ïî äîëæíî-

ñòè ïðåäñåäàòåëåì Ñîâåòà ïàðëàìåíòñêîé àñ-

ñîöèàöèè, îñóùåñòâëÿåò òåêóùåå ðóêîâîäñòâî 

ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèåé, êîîðäèíèðóåò 

ðàáîòó åå îðãàíîâ, âåäåò çàñåäàíèÿ êîíôåðåí-

öèè è îáåñïå÷èâàåò èõ ïðîâåäåíèå. 

Ïðåäñåäàòåëüñòâî â ïàðëàìåíòñêîé àññî-

öèàöèè â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì îñóùåñòâëÿ-

þò ïðåäñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ – 

÷ëåíîâ ÞÐÏÀ â àëôàâèòíîì ïîðÿäêå, èñõîäÿ èç 

íàèìåíîâàíèÿ ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ôåäåðà-

öèè, íåçàâèñèìî îò êîíñòèòóöèîííî-ïðàâîâîãî 

ñòàòóñà ñóáúåêòà Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè. 

Ñ 2001 ãîäà ïàðëàìåíòñêóþ àññîöèàöèþ âîçãëàâëÿëè ïðåä-

ñåäàòåëè çàêîíîäàòåëüíûõ (ïðåäñòàâèòåëüíûõ) îðãàíîâ – ÷ëå-

íîâ ÞÐÏÀ (â ïîðÿäêå èçáðàíèÿ): Ðîñòîâñêîé îáëàñòè, Àñòðàõàí-

ñêîé îáëàñòè, Âîëãîãðàäñêîé îáëàñòè, Ðåñïóáëèêè Äàãåñòàí. Â 

íàñòîÿùåå âðåìÿ â ÞÐÏÀ ïðåäñåäàòåëüñòâóåò Ãîñóäàðñòâåííûé 

Ñîâåò-Õàñý Ðåñïóáëèêè Àäûãåÿ. 

Äëÿ îñóùåñòâëåíèÿ ïîëíîìî÷èé ÞÐÏÀ 

îáðàçîâàíû êîìèòåòû: 

1) ïî âîïðîñàì çàêîíîäàòåëüñòâà, ãîñóäàðñòâåííîãî ñòðîè-

òåëüñòâà è ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ; 

2) ïî ýêîíîìè÷åñêîé ïîëèòèêå è áþäæåòíûì âîïðîñàì; 

3) ïî âîïðîñàì ïðîìûøëåííîãî ðàçâèòèÿ; 

4) ïî ñîöèàëüíîé ïîëèòèêå, íàóêå, êóëüòóðå è îáðàçîâàíèþ; 

5) ïî àãðàðíûì âîïðîñàì è ïðèðîäîïîëüçîâàíèþ; 

6) ïî ìåæíàöèîíàëüíûì îòíîøåíèÿì è ìåæïàðëàìåíòñêèì 

ñâÿçÿì. 
Þæíî-Ðîññèéñêàÿ ïàðëàìåíòñêàÿ àññîöèàöèÿ ïðèíèìàåò 

ðåøåíèÿ, ðåçîëþöèè, ðåêîìåíäàöèè, èìåþùèå êîíñóëüòàòèâ-

íûé õàðàêòåð.       
      Ïî èíèöèàòèâå Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîñòîâñêîé 

îáëàñòè ïðè Þæíî-Ðîññèéñêîé ïàðëàìåíòñêîé àññîöèàöèè 

ñîçäàí ñîâåò ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé Þæíîãî ôåäåðàëüíîãî 

îêðóãà. 
      Öåëè ñîçäàíèÿ ñîâåòà – ñîäåéñòâèå äåÿòåëüíîñòè çà-

êîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ îêðóãà â îáëàñòè çàêîíîäàòåëüíîãî 

ðåãóëèðîâàíèÿ ïðàâ è çàêîííûõ èíòåðåñîâ ìîëîäåæè, èçó÷åíèå 

ïðîáëåì ìîëîäåæè è ïîäãîòîâêà ðåêîìåíäàöèé ïî èõ ðåøå-

íèþ. 
      Ñîâåò îáðàçóåòñÿ íà äîáðîâîëüíîé îñíîâå èç ÷èñëà äå-

ïóòàòîâ çàêîíîäàòåëüíûõ îðãàíîâ âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ è äåïó-

òàòîâ ïðåäñòàâèòåëüíûõ îðãàíîâ ìåñòíîãî ñàìîóïðàâëåíèÿ â 

âîçðàñòå äî 35 ëåò â êîëè÷åñòâå íå áîëåå ïÿòè ÷åëîâåê, à òàêæå 

÷ëåíîâ ìîëîäåæíûõ îáùåñòâåííûõ îðãàíîâ ïðè çàêîíîäàòåëü-

íûõ îðãàíàõ ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þæíîì ôåäåðàëüíîì îêðóãå. 

      2-3 íîÿáðÿ 2006 ãîäà â ã. Ðîñòîâå-íà-Äîíó ïðîøëî 

ïåðâîå çàñåäàíèå ñîâåòà ìîëîäûõ çàêîíîäàòåëåé, â êîòîðîì 

ïðèíÿëè ó÷àñòèå ïîëíîìî÷íûé ïðåäñòàâèòåëü Ïðåçèäåíòà Ðîñ-

ñèéñêîé Ôåäåðàöèè â Þæíîì ôåäåðàëüíîì îêðóãå, äåïóòàòû 

Ãîñóäàðñòâåííîé Äóìû Ôåäåðàëüíîãî Ñîáðàíèÿ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, äåïóòàòû çàêîíîäàòåëüíûõ (ïðåäñòàâèòåëüíûõ) 

îðãàíîâ ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ ÐÔ â Þæíîì ôåäå-

ðàëüíîì îêðóãå, ðóêîâîäèòåëè ðåãèîíàëüíûõ è ìåñòíûõ ìîëî-

äåæíûõ ïàðëàìåíòîâ. Ïåðâûì ïðåäñåäàòåëåì ñîâåòà ìîëîäûõ 

çàêîíîäàòåëåé èçáðàí äåïóòàò Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè Ë.À. Øàôèðîâ.

ÞÐÏÀ – ýòî ôîðìà ðåãèîíàëüíîé è ìåæðåãèîíàëüíîé 

èíòåãðàöèè, ôîðìèðîâàíèÿ åäèíîé ïðàâîâîé îñíîâû 

äëÿ ðåàëèçàöèè ïîëèòèêè ãîñóäàðñòâà âî âñåõ ñôåðàõ 

ðîññèéñêîãî îáùåñòâà è îáåñïå÷åíèÿ êîíñòèòóöèîííîé 

áåçîïàñíîñòè íà Þãå Ðîññèè. 

      Äîãîâîð îá îáðàçîâàíèè Þæíî-Ðîññèéñêîé ïàðëà-

ìåíòñêîé àññîöèàöèè áûë ïîäïèñàí 25 àïðåëÿ 2001 ãîäà 

â Ðîñòîâå-íà-Äîíó. Èíèöèàòîðîì ñîçäàíèÿ ÞÐÏÀ ñòàëî 

Çàêîíîäàòåëüíîå Ñîáðàíèå Ðîñòîâñêîé îáëàñòè. 

      Â ñîîòâåòñòâèè ñ äîãîâîðîì ïåðâûì ïðåäñåäàòåëåì 

ÞÐÏÀ ñòàë Ïðåäñåäàòåëü Çàêîíîäàòåëüíîãî Ñîáðàíèÿ 

Ðîñòîâñêîé îáëàñòè À.Â. Ïîïîâ. 

 ÞÐÏÀ ÿâëÿåòñÿ ñàìîñòîÿòåëüíîé, ñà-

ìîóïðàâëÿåìîé, äîáðîâîëüíîé îðãàíèçàöèåé 

çàêîíîäàòåëüíûõ (ïðåäñòàâèòåëüíûõ) îðãàíîâ 

ãîñóäàðñòâåííîé âëàñòè ñóáúåêòîâ Ðîññèéñêîé 

Ôåäåðàöèè, íàõîäÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þæíîãî 

ôåäåðàëüíîãî îêðóãà. 
Â ñîîòâåòñòâèè ñ Óñòàâîì ÞÐÏÀ 

ïðèçâàíà ðåøàòü ñëåäóþùèå çàäà÷è: 

• ñîäåéñòâèå ðàçâèòèþ ïðàâîâîãî ãîñóäàð-

ñòâà, äåìîêðàòèè è ðîññèéñêîãî ïàðëàìåí-

òàðèçìà; • âûðàáîòêà ñîãëàñîâàííîãî ïîäõîäà ê ïðî-

âåäåíèþ ïîëèòè÷åñêèõ, ýêîíîìè÷åñêèõ è 

ñîöèàëüíûõ ðåôîðì; 

• ñîäåéñòâèå îáåñïå÷åíèþ ïîëèòè÷åñêîé 

ñòàáèëüíîñòè â îáùåñòâå; 

• ðàçâèòèå óâàæèòåëüíîãî îòíîøåíèÿ ê íàöè-

îíàëüíûì èíòåðåñàì, ñîõðàíåíèþ ýòíè÷å-

ñêîé, êóëüòóðíîé è ÿçûêîâîé ñàìîáûòíîñòè 

è òðàäèöèé íàðîäîâ, êîòîðûå ïðîæèâàþò 

â ñóáúåêòàõ Ðîññèéñêîé Ôåäåðàöèè, íàõî-

äÿùèõñÿ â ïðåäåëàõ Þæíîãî ôåäåðàëüíîãî 

îêðóãà è äðóãèå. 
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молодежный парламент

типичным для бизнеса стало пред-

приятие численностью до 9 человек. 

С р
азвитием м

алого
 б

изнеса го
су-

дарства еС связывают возможность 

экономического
 подъема отсталых 

реги
онов и снижения напряженно-

сти в обществе. В
 последнее деся-

тилетие малый бизнес обеспечил 

создание около 80% рабочих мест в 

Западной европе и СШ
а.

основной показатель эффек-

тивности бизнес-и
нкубатора – ко-

Степень вовлечения м
олодежи 

в инновационную деятельность 

определит результаты и направле-

ние развития экономики области 

в будущем. поэтому уже сейчас 

необходимо активно привлекать 

к 
инновационному 

предприни-

мательству молодое поколение, 

организовать подготовку нового 

поколения инновационных менед-

жеров, 
способных 

эффективно 

работать в н
овой и

нновационной 

экономике и в совершенстве вла-

деющих ф
орсайтом. 

Областной бизнес-инкубатор поможет 

молодым предпринимателям на этапе становления

на начальном этапе становле-

ния молодого предпринимателя 

отсутствие опыта в организации 

производственного процесса, н
а-

лаживании связей с поставщика-

ми и потребителями продукции 

приводит к тому, ч
то большинство 

бизнес-проектов так и остаются 

не реализованными, 
а молодые 

люди теряют уверенность в своих 

деловых 
способностях. 

помочь 

им на этом этапе может област-

ной молодежный инновационный 

бизнес-инкубатор, к
оторый реша-

ет следующие задачи:

– помощь субъектам моло-

дежного инновационного пред-

принимательства в становлении 

и развитии б
изнеса путем предо-

ставления на льготных условиях 

сроком до 3 лет офисных помеще-

ний и оргтехники;

личество фирм, 
выпущенных за 

время существования, и количе-

ство новых рабочих м
ест, 

создан-

ных его фирмами-резидентами. 

Бизнес-инкубатор, как формиро-

вание, п
ризванное создать макси-

мально 
благоприятную 

атмос-

феру для развития предприятий 

на стадии становления бизнеса, 

решает для своих членов многие 

их проблемы, передавая им не-

обходимые знания и м
етодики для 

дальнейшего 
самостоятельного 

развития.

наибольшую пользу начинаю-

щим молодым предпринимателям в 

бизнес-и
нкубаторе принесет полная 

концентрация на предприниматель-

ских задачах, благо
даря привлече-

нию к выполнению обслуживающих 

функций 
профессиональных 

со-

трудников бизнес-и
нкубатора, тем 

самым снижая расходы на содержа-

ние ш
татных сотрудников. 

информационно-
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ю
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молодежный парламент

типичным для бизнеса стало пред-

приятие численностью до 9 человек. 

С развитием малого бизнеса госу-

дарства еС связывают возможность 

экономического подъема отсталых 

регионов и снижения напряженно-

сти в обществе. В последнее деся-

тилетие малый бизнес обеспечил 

создание около 80% рабочих мест в 

Западной европе и СШа.
основной показатель эффек-

тивности бизнес-инкубатора – ко-

Степень вовлечения молодежи 

в инновационную деятельность 

определит результаты и направле-

ние развития экономики области 

в будущем. поэтому уже сейчас 

необходимо активно привлекать 

к инновационному предприни-

мательству молодое поколение, 

организовать подготовку нового 

поколения инновационных менед-

жеров, способных эффективно 

работать в новой инновационной 

экономике и в совершенстве вла-

деющих форсайтом. 

Областной бизнес-инкубатор поможет 

молодым предпринимателям на этапе становления
на начальном этапе становле-

ния молодого предпринимателя 

отсутствие опыта в организации 

производственного процесса, на-

лаживании связей с поставщика-

ми и потребителями продукции 

приводит к тому, что большинство 

бизнес-проектов так и остаются 

не реализованными, а молодые 

люди теряют уверенность в своих 

деловых способностях. помочь 

им на этом этапе может област-

ной молодежный инновационный 

бизнес-инкубатор, который реша-

ет следующие задачи:
– помощь субъектам моло-

дежного инновационного пред-

принимательства в становлении 

и развитии бизнеса путем предо-

ставления на льготных условиях 

сроком до 3 лет офисных помеще-

ний и оргтехники;

личество фирм, выпущенных за 

время существования, и количе-

ство новых рабочих мест, создан-

ных его фирмами-резидентами. 

Бизнес-инкубатор, как формиро-

вание, призванное создать макси-

мально благоприятную атмос-

феру для развития предприятий 

на стадии становления бизнеса, 

решает для своих членов многие 

их проблемы, передавая им не-

обходимые знания и методики для 

дальнейшего самостоятельного 

развития.
наибольшую пользу начинаю-

щим молодым предпринимателям в 

бизнес-инкубаторе принесет полная 

концентрация на предприниматель-

ских задачах, благодаря привлече-

нию к выполнению обслуживающих 

функций профессиональных со-

трудников бизнес-инкубатора, тем 

самым снижая расходы на содержа-

ние штатных сотрудников. 


